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Общая тревога
Смогут ли арабские страны помочь Сирии в борьбе с террористами

Семён Бойков

Н екоторые страны Персидского за-
лива могут быть заинтересованы 

в том, чтобы поддержать Сирию в борь-
бе с террористами, заявили «Извести-
ям» опрошенные эксперты. ОАЭ уже со-
общили о поддержке Дамаска в борьбе 
с экстремизмом и защите его суверени-
тета, территориальной целостности 
и стабильности. Сирийская армия по-
следовательно отражает атаки терро-
ристов из «Хайят Тахрир аш-Шама» (ор-
ганизация признана террористической, 
запрещена в РФ), начавших наступление 
на правительственные силы 27 ноября. 
Поддержку Дамаску уже выразили Ирак, 
Иордания, Иран и Лига арабских госу-
дарств (ЛАГ). В экспертном сообществе 
подчёркивают: соседи Сирии на Ближ-
нем Востоке готовы помочь Дамаску, по-

скольку считают террористов из Идлиба 
угрозой безопасности для всего региона.

Армия Сирийской Арабской Ре-
спублики (САР) отражает атаки бое-
виков, с 27 ноября усиливших натиск 
на правительственные силы. 1 дека-
бря сирийское командование сообщи-
ло об укреплении сил в находящейся 
к югу от Идлиба провинции Хама, отку-
да экстремистская организация «Хайят 
Тахрир аш-Шам» и её союзные группи-
ровки начали свои первые атаки.

По сообщению главного командова-
ния ВС Сирии, армии удалось взять под 
контроль ряд районов Хамы, наиболее 
важными из которых были Калаат аль-
Мадик и Маардас. Там уничтожены де-
сятки террористов. Ситуация в самой 
провинции, по информации местных 
властей, сейчас находится 
под контролем. 
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Защита механизма
Страхование средств на электронных кошельках 
планируют запустить в 2025-м

Евгений Грачев

З аконопроект о страховании средств 
на электронных кошельках на сумму 

до 1,4 млн рублей может вступить в силу 
уже в 2025 году, рассказали «Известиям» 
в Госдуме. ЦБ поддерживает инициативу: 
регулятор отметил, что она поможет за-
щитить деньги россиян. Хотя люди редко 
держат на электронных кошельках круп-
ные суммы, вопрос остро встал после от-
зыва лицензии у Qiwi-банка — на его сче-
тах лежало порядка 4 млрд рублей. Как 
изменения повлияют на популярность 
этих сервисов — в материале «Известий».

Законопроект о страховании средств 
на электронных кошельках будет пред-
ставлен в начале следующего года, за-
явил «Известиям» глава комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. Документ может вступить 
в силу уже в 2025 году. Пока инициати-
ва готовится к внесению, но рассмотреть 
её планируют оперативно, поскольку 
она направлена на защиту денег россиян.

— Речь идёт о средствах граждан, по-
этому будем стремиться быстрее при-
нять, — заявил Анатолий Аксаков.

Банк России концептуально поддер-
живает законопроект, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе регулятора. 
Сейчас инициатива находится на этапе 
обсуждения с Минфином. Редакция за-
дала ведомству вопрос об этом.

Лимит возмещения не будет превы-
шать 1,4 млн рублей (в совокупности 

с денежными средствами на обычных 
банковских счетах и вкладах граждан 
в этой финансовой организации), уточ-
нили в ЦБ. При этом страховать будут 
средства только на подтверждённых 
электронных кошельках (тех, где чело-
век прошёл полную идентификацию). 
Лишь в таком случае будет возможно 
установить получателя страховой вы-
платы.

— Реализация инициативы позволит 
защитить электронные деньги граждан, 
минимизировав риски их потери, — под-
черкнули в ЦБ.

Электронные кошельки становятся 
неотъемлемой частью повседневной 
жизни россиян, и число их пользовате-
лей постоянно растёт, поэтому иници-
атива отражает сегодняшние реалии 
российской экономики, под-
черкнул Анатолий Аксаков.

Ушли на склад
Какие автомобили покинувших РФ марок пылятся у дилеров

Сергей Настевич

К концу нынешнего года на складах 
российских автодилеров остались 

сотни автомобилей, выпущенных ещё 
в 2022-м. Среди них порядка 170 ма-
шин европейских марок, 150 — китай-
ских, около 60 — корейских. Среди 
залежавшихся  — автомобили раз-
ных ценовых сегментов. Например, 
почти все «европейцы» стоят боль-
ше 7 млн рублей. А вот среди корей-
ских нет ни одного авто дороже 6 млн. 
В отдельных случаях в продаже есть 

новые машины, которые выпущены 
и четыре года назад. Почему все они 
до сих пор не распроданы — в матери-
але «Известий».

Российские автодилеры никак 
не могут распродать со своих скла-
дов остатки машин 2022-го и даже 
более ранних годов выпуска, следу-
ет из данных агрегаторов. В основ-
ном это машины корейских, немец-
ких и британских производителей.

Так, на сайтах по продаже авто 
выставлено около 60 предложений 
техники из Кореи 2022  года. При-

чём, несмотря на небольшой инте-
рес покупателей, цены на них растут 
из года в год. Так, в конце 2024-го ди-
леры просят 2,6 млн рублей за Kia 
Seltos 2022 года выпуска, хотя в про-
шлом году она стоила 2,3 млн, а в 2022-
м обошлась бы в 1,8 млн. В автосало-
не «Kia Рольф», по данным агрегатора 
«Авто.ру», Kia Cerato в комплектации 
Luxe 2022 года без скидок стоит прак-
тически 3 млн рублей. Аналогичная 
машина в прошлом году обошлась бы 
в 2,3 млн, а на момент выхо-
да в 2022-м — в 1,6 млн.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« СЕЙЧАС ИМЕН-
НО ЭЛЕКТРОН-
НЫЕ КОШЕЛЬКИ 

ПОМОГАЮТ РОССИЯНАМ 
ОБХОДИТЬ БЛОКИРОВКИ 
ЗАРУБЕЖНЫХ СЕРВИСОВ. 
ИХ ТАКЖЕ ИСПОЛЬЗУЮТ 
ДЛЯ ПОКУПКИ КРИПТОВА-
ЛЮТ ИЛИ ТРАНСГРАНИЧ-
НЫХ РАСЧЁТОВ ВПОЛНЕ 
ЛЕГАЛЬНО

На развитие систем водоснабжения и водоотведения, в том числе на модернизацию системы подачи воды в городах у берегов Волги, НБР предоставит $320 млн (на фото — мост на трассе «Восток» у Казани)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 14,7233   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,1138   ДИРХАМ ОАЭ 29,3372   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,1787   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,273   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,21   ДОЛЛАР США 107,7409   ЕВРО 114,3149   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,7183 

«Там, где я стою, 
уже Россия»
Специальный корреспондент 
«Известий» встретился 
с жителями недавно 
освобождённых населённых 
пунктов Донбасса
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Мировые ссуды
Новый банк развития БРИКС выдаст РФ займы на $1,2 млрд

Милана Гаджиева

Новый банк развития (бывший Банк 
БРИКС) предоставит России креди-

ты на $1,2 млрд, выяснили «Известия». 
Деньги пойдут на четыре инфраструк-
турных проекта, которые были замо-
рожены из-за санкций в 2022-м. До это-
го на их реализацию было привлечено 
$336 млн, сказали в Минфине. Средства 
на эти цели уже утверждены, но остаёт-
ся вопрос — как технически провести 
трансакции. Выделенные суммы неве-
лики на фоне того, сколько Россия сама 
направляет на инфраструктурные про-
екты, так что дело тут не в деньгах. Ско-
рее возобновление инвестиций из бан-
ка БРИКС — важный политический шаг, 
подтверждающий, что в мире выстраи-
вается новая финансовая система, счи-
тают эксперты.

Новый банк развития (НБР) выделит 
$1,2 млрд кредитов на российские про-
екты до 2027-го (130 млрд рублей по кур-
су ЦБ на 29 ноября), следует из мате-
риалов к бюджету на 2025–2027 годы 
(«Известия» их изучили). За всё время 
действия таких соглашений (начиная 
с 2017-го) уже было привлечено $336 млн, 
рассказали редакции в пресс-службе 
Минфина.

Новый банк развития (ранее Банк 
БРИКС) был учреждён в 2014 году «пя-
тёркой» БРИКС. Его штаб-квартира на-
ходится в Шанхае, а начальный уставный 
капитал составляет $100 млрд. Цель дея-
тельности организации — финансирова-
ние инфраструктурных про-
ектов в государствах альянса.b
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Боевое рабство
В конфликте на Украине участвует всё больше колумбийцев — с чем связан рост 
числа иностранных боевиков

Леонид Самуна, Семён Бойков

Россия получает всё больше свиде-
тельств о присутствии значительного 

числа иностранных наёмников на Укра-
ине. Об этом «Известиям» заявил посол 
по особым поручениям МИД РФ по пре-
ступлениям киевского режима Родион 
Мирошник. Сейчас, в частности, увели-
чивается численность колумбийских на-
ёмников, воюющих на украинской сторо-
не. По его словам, Украина вынуждена 
привлекать всё больше иностранцев 
из-за огромных потерь личного соста-
ва и плохой военной подготовки насиль-
ственно мобилизованных. В экспертном 
сообществе отмечают: наёмники зача-
стую не придерживаются правил веде-
ния боевых действий и поэтому склонны 
совершать военные преступления.

Особенно много сообщений прихо-
дит о наличии в рядах ВСУ колумбий-
ских головорезов, отметил Родион Ми-
рошник.

— Их достаточно много. Возможно, 
это связано с борьбой с наркокартеля-
ми на их родине: боевики, оставшиеся 
без работы, попадают в структуры, за-
нимающиеся рекрутингом в интере-
сах Киева. И они отправляются воевать 
на Украину, — рассказал он «Известиям».

Дипломат добавил: помимо колум-
бийцев на Украине присутствуют целые 
подразделения польских наёмников. Ак-
тивно себя ведут боевики из «Грузин-
ского легиона», который признан в РФ 
террористической организацией.

— Украинская сторона это всё скры-
вает — они стремятся не демонстриро-
вать, что используют иностранных на-
ёмников. Они больше склонны говорить 
о «добровольцах», камуфлируя бойцов, 
воюющих за деньги на их стороне, — от-
метил Родион Мирошник.

В марте этого года Минобороны РФ 
сообщало: с начала СВО на Украину при-
были 430 наёмников из Колумбии, из них 
на тот момент были ликвидированы уже 
217. Колумбия находится в числе стран-
лидеров, уроженцы которых отправ-
ляются воевать на стороне Киева. При 
этом руководство страны активно вы-
ступает против этого. В недавнем ин-
тервью «Известиям» глава МИД Колум-
бии Луис Хильберто Мурильо сообщил, 
что в парламенте страны обсуждается 

возможность законодательно запретить 
вербовку на собственной территории, 
а также признать незаконным какое-ли-
бо участие граждан республики в воен-
ных конфликтах за рубежом.

Во время визита в Москву глава 
внешнеполитического ведомства Ко-
лумбии затронул этот вопрос в разго-
воре с министром иностранных дел РФ 
Сергеем Лавровым. По итогам диалога 
Москва и Богота приняли решение соз-
дать группу для анализа ситуации. Се-
годняшние наёмники из Колумбии — это 
в основном персонал спецподразделе-
ний по борьбе с ФАРК («Революционные 
вооружённые силы Колумбии»), полага-
ет эксперт Международного института 
гуманитарно-политических исследова-
ний Владимир Брутер.

— Этот персонал достаточно много-
численный, и он периодически не за-
гружен работой. Все эти люди — про-
фессионалы, которые всегда хотят 
подзаработать, — сказал он «Извести-
ям». — Власти Колумбии в курсе этого 
вопроса, но прямой возможности лик-
видировать систему поставок боеви-
ков Киеву у них нет, потому что они едут 
в частном порядке.

Помимо колумбийцев в боевых дей-
ствиях активно задействованы поль-
ские, грузинские, французские и аме-
риканские наёмники. Жители Курской 
области и Донбасса неоднократно рас-
сказывали о зверствах иностранных бо-
евиков.

— Наёмники зачастую не придержи-
ваются правил ведения боевых дей-
ствий: они приехали и уехали. Среди 
украинцев же военными преступления-
ми в основном занимаются «западенцы» 
и идеологически настроенные, а осталь-
ные ведут себя поаккуратнее. А что ка-
сается наёмников, они всегда ведут себя 
жестоко, — говорит Владимир Брутер.

Киев активно вербует иностран-
ных наёмников для участия в конфлик-
те с начала СВО. По данным МИД Рос-
сии, в этом деле поддержку украинцам 
оказывают западные ЧВК — в частности, 
из США и Польши. Впрочем, российская 
армия успешно ликвидирует любых 
иностранцев. Так, в конце ноября Ми-
нобороны сообщило об уничтожении 
при ударе «Искандером» по пункту дис-
локации отряда центра сил спецопера-

ций ВСУ в Одессе 72 военных, в том чис-
ле девятерых французских наёмников.

Несмотря на заверения украинско-
го руководства о стабильной ситуации 
с призывом, на Украине продолжается 
жёсткая мобилизационная кампания. 
Сотрудники ТЦК (территориальные 
центры комплектования и социальной 
поддержки) всё так же хватают людей 
на улицах и насильно отправляют на ли-
нию соприкосновения. Разумеется, сол-
даты с низким боевым духом и мотива-
цией быстрее сдаются в плен.

На Украине активно обсуждается 
и вопрос снижения призывного воз-
раста с 25 до 18 лет. На этом, в частно-
сти, настаивают западные союзники Ки-
ева, которые также отмечают проблему 
нехватки кадров. Отсюда и такое чис-
ло воюющих иностранцев в рядах ВСУ.

— Украина активно использует наём-
ников, так как им не хватает личного 
состава. Но она не привлекает этих лю-
дей. Все эти люди оплачены из вашинг-
тонских бюджетов. Украина не платит 
ни копейки, у неё нет денег. Всех этих 
людей нанимают силовые ведомства Со-
единённых Штатов, они же проводят ра-
боту с соответствующими правитель-
ствами, — отмечает Владимир Брутер.

На Западе довольно давно обсужда-
ется и возможность отправки на Укра-
ину «миротворческого контингента». 
О планах ряда стран оккупировать часть 
Украины под видом такой помощи уже 
заявляли в СВР России. Ведомство отме-
чает, что территорию планируется поде-
лить между Румынией, Польшей, Герма-
нией и Великобританией.

— Для решения указанных задач от За-
пада потребуется фактическая окку-
пация Украины. Естественно, это будет 
делаться под видом развёртывания «ми-
ротворческого контингента». Определе-
ны и территории, которые предполага-
ется распределить между оккупантами: 
Черноморское побережье — Румыния; 
западные области Украины — Польша; 
центр и восток страны — Германия; се-
верные области, в том числе столичный 
регион, — Великобритания, — отмети-
ли в СВР.

Комментируя сообщение россий-
ской разведки, пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков отметил, 
что размещение миротворцев возмож-
но только с согласия сторон конфликта.

Также возобновилось и обсуждение 
возможности отправки военных и бой-
цов ЧВК западных стран на Украину. 
Об этом в конце ноября писала француз-
ская Le Monde. Согласно её информации, 
Великобритания и Франция якобы ве-
дут секретные переговоры на этот счёт. 
Ещё в начале года президент Франции 
Эммануэль Макрон допускал отправку 
западных войск в зону боевых действий, 
не исключая при этом и вероятность на-
земной операции этих подразделений 
против России. Натовские страны тогда 
исключили такую возможность. Москва 
же неоднократно подчёркивала, что по-
добное развитие событий будет озна-
чать прямой конфликт РФ и НАТО.

Общая тревога
A Губернатор Камаль Бармо 

сообщил 1 декабря, что под-
крепление уже прибыло. При этом госу-
дарственные учреждения и компании 
региона работают в обычном режиме.

Тем временем непростая обстанов-
ка складывается и в Алеппо. 30 ноября 
сирийская армия сообщила, что при от-
ражении атаки террористов была вы-
нуждена перегруппировать свои силы, 
чтобы сохранить жизни мирных жите-
лей и военнослужащих. Сейчас войска 
САР готовятся к контратаке. По сооб-
щениям иранских СМИ, пока террори-
сты частично контролируют Алеппо, 
пытаясь продвинуться на юг. Нападе-
нию, в частности, уже подверглось кон-
сульство Ирана. По информации агент-
ства EFE, в атаках на Алеппо участвуют 
в том числе тысячи иностранных тер-
рористов, имеющих в распоряжении тя-
жёлое вооружение и дроны.

По некоторым данным, среди наём-
ников числятся и украинские военные. 
Стоит отметить, что ещё в октябре гла-
ва МИД России Сергей Лавров заявлял: 
Киев в координации с США обучает тер-
рористов из «Хайят Тахрир аш-Шама» 
новым технологиям производства бес-
пилотников с целью боевых действий 
против российской армии в Сирии.

Пока же правительственные войска 
стремятся укрепить позиции в райо-
не Алеппо. В воскресенье стало извест-
но, что сирийская авиация сорвала на-
ступление экстремистов, нанеся удары 
по колонне бронетехники на трас-
се М5 Алеппо — Дамаск. Поддержку 
оказывают и российские ВВС: 30 ноя-
бря Минобороны сообщило о ликви-
дации за сутки не менее 300 боевиков. 
Сопротивление террористам оказы-
вают ополченцы из курдских «Сил на-
родной самообороны». По информации 
местной газеты Al Watan, им удалось от-
разить нападение на предместье Бени-
Зейд к северо-западу от Алеппо.

Президент Сирии Башар Асад выра-
зил уверенность, что его страна одоле-
ет атаки исламистов. «Терроризм не по-
нимает ни одного языка, кроме языка 
силы, и это тот язык, с помощью которо-
го мы его сломаем и уничтожим, кто бы 
ни были его сторонники и спонсоры», — 
сообщила 1 декабря канцелярия сирий-
ского лидера. В сирийских СМИ отме-
чают, что за последние три дня было 
уничтожено около тысячи террористов.

Радикалы преследуют цель сверже-
ния действующего правительства в Си-
рии, отмечает научный сотрудник Ин-

ститута востоковедения РАН, Центра 
арабских и исламских исследований 
Григорий Лукьянов.

— Речь идёт о полном захвате власти, 
переустройстве всех сторон жизни об-
щества, ликвидации правящей партии 
«Баас», военного руководства Сирии. 
Они стремятся к установлению и рас-
пространению по всей стране норм и за-
конов, которые сегодня существуют 
в Идлибе, — сказал эксперт «Известиям».

При этом он считает, что, хотя бое-
викам «Хайят Тахрир аш-Шама» удалось 
застигнуть врасплох войска Сирии, им, 
очевидно, не удалось достичь желае-
мых целей. Вполне возможно, не всё, что 
им удалось захватить, в конечном итоге 
удастся удержать, полагает аналитик.

Некоторые страны региона уже под-
держали борьбу сирийских сил с терро-
ристами. В воскресенье стало известно, 
что Дамаск срочно намерен посетить 
глава МИД Ирана Аббас Аракчи. Приме-
чательно, что бывшие спонсоры воору-
жённых группировок, ранее воевавших 
против правительственных сил в Си-
рии, — ОАЭ — с первых же часов атаки 
на Алеппо встали на сторону Башара 
Асада. 30 ноября президент ОАЭ шейх 
Мухаммед бен Заид Аль Нахайян в ходе 
телефонного разговора с Башаром Аса-
дом выразил поддержку Сирии в борьбе 
с терроризмом и экстремизмом.

Помощь Дамаску в борьбе с боеви-
ками пообещал оказать и Ирак. Сосед-
няя Иордания в воскресенье также за-
явила о поддержке территориальной 
целостности, суверенитета и безопас-
ности Сирии. Свою обеспокоенность 
происходящим выразила и Лига араб-
ских государств, членство в которой 
Дамаск возобновил в 2023 году. «Со-
бытия в Сирии открывают множество 
возможных сценариев, включая хаос, 
который террористические группи-
ровки будут использовать для возоб-

новления своей деятельности», — под-
черкнула ЛАГ.

В условиях турбулентности, возник-
шей из-за эскалации палестино-изра-
ильского конфликта в секторе Газа и бо-
евых действий на территории Ливана, 
арабские монархии Персидского зали-
ва заинтересованы в том, чтобы новый 
очаг нестабильности не появился в Си-
рии, считает Григорий Лукьянов.

— Они видят в этих группировках 
угрозу. Это создаёт потенциальные воз-
можности для создания широкой коали-
ции по противодействию «Хайят Тахрир 
аш-Шаму» и окончательного решения 
идлибской проблемы. «Серая зона» в Ид-
либе, которая сохранялась в послед-
ние годы между Сирией и Турцией, ни-
кого уже не устраивала и не позволяла 
сдвинуть ход политического процесса. 
В условиях нынешнего прорыва при до-
статочной консолидации региональных 
сил можно рассчитывать на то, что пусть 
не быстро, но решение конфликта в во-
енной плоскости сдвинется с мёртвой 
точки и образуется позитивная динами-
ка, результатом которой станет уничто-
жение идлибского анклава и «Хайят Тах-
рир аш-Шама», — считает востоковед.

При этом поддержка Сирии сейчас 
ограничивается санкциями, которые 
США и другие западные государства 
наложили на Дамаск в последние де-
сятилетия. Впрочем, в 2023 году после 
мощного землетрясения многие стра-
ны региона, в том числе Саудовская 
Аравия и ОАЭ, оказали помощь Сирии, 
и часть санкций была временно прио-
становлена в интересах обеспечения 
гуманитарной поддержки населения.

— В нынешних условиях ситуация 
критическая, и при достаточной поли-
тической воле руководство стран Пер-
сидского залива найдёт возможность 
оказать сирийскому правительству 
необходимую помощь с целью борьбы 
с «Хайят Тахрир аш-Шамом», — считает 
Григорий Лукьянов. — Они могут напра-
вить военные грузы, финансовую по-
мощь, и это будет востребовано с учё-
том нынешнего расклада сил на земле.

При этом активную дипломатиче-
скую и политическую поддержку ока-
жет и Россия. Так, глава МИД РФ Сергей 
Лавров уже обсудил по телефону ситу-
ацию в Сирии с коллегами из Турции 
и Ирана. Примечательно, что к деэска-
лации ситуации призвали и США, заве-
рив, что не имеют никакого отношения 
к наступлению террористов из «Хайят 
Тахрир аш-Шама».

«Там, где я стою, уже    Россия»
Специальный корреспондент «Известий» встретился с жителями             недавно освобождённых населённых пунктов Донбасса
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Мировые ссуды
A Сейчас туда входит девять 

стран: Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай, ЮАР, Египет, Иран, Эфио-
пия, ОАЭ.

НБР реализует четыре проекта 
в России, напомнили в Минфине. Де-
тали по ним приводятся в материалах 
к бюджету и на сайте банка:

— «Содействие развитию судебной 
системы РФ» — всего на этот проект 
планируется выделить $460 млн кре-
дитов (около 50 млрд рублей по кур-
су на 29 ноября) со сроком погашения 
в 2037 году. Проект был утверждён ещё 
в 2017-м — изначально предполагалось, 
что он будет завершён к 2027-му. Цель — 
улучшить инфраструктуру и внедрить 
современные технологии;

— «Развитие систем водоснабжения 
и водоотведения» — на него НБР пре-
доставит $320 млн, которые нужно бу-
дет погасить в 2038 году. Его утвердили 
в 2018-м на шесть лет. Цель — модерни-
зировать систему подачи воды в горо-
дах у берегов Волги;

— два проекта по развитию малых 
исторических поселений (каких имен-
но, не уточняется), их профинансиру-
ют на $446 млн, погасить займы надо 
будет в 2030 и 2037 годах, утверждены 
в 2018 и 2020-м на шесть лет, цель — по-
вышение туристического потенциала 
небольших исторических городов.

Россия заинтересована в таких ин-
вестициях, считают эксперты.

— Потребности РФ в иностранных ин-
вестициях исчисляются сотнями мил-
лиардов долларов. В этой связи ссуды 
от НБР можно рассматривать как со-
финансирование инфраструктурных 
и межгосударственных проектов, — по-
лагает кандидат экономических наук 
Андрей Бархота.

Впрочем, ожидаемые объёмы фи-
нансирования из НБР не такие значи-
тельные — например, только из Фонда 
национального благосостояния на ин-
фраструктурные проекты в этом году 

планируют направить почти 900 млрд 
рублей (против 130 млрд от Нового бан-
ка развития за трёхлетку).

Но это важно с политической точки 
зрения. Возобновление инвестиций по-
сле двухлетней приостановки говорит 
о том, что в мире выстраивается новая 
финансовая система, в чём Россия при-
нимает непосредственное участие. Вло-
жения со стороны НБР позволят укре-
пить экономическое сотрудничество 
между странами БРИКС, отметил ди-
ректор по стратегии ИК «Финам» Ярос-
лав Кабаков.

По его словам, для России это также 
означает доступ к долгосрочным фи-
нансовым ресурсам на более выгодных 
условиях, чем на коммерческом рынке. 
Для НБР же это возможность укрепить 
свою репутацию как надёжного меж-
дународного института развития, про-
демонстрировав успешные кейсы реа-
лизации инфраструктурных проектов, 
резюмировал эксперт.

В марте 2022-го НБР заявил о приоста-
новке трансакций в России в связи с на-
ложенными на страну санкциями. Реа-
лизуемые в РФ проекты и инвестиции 
в них оказались заморожены. «Известия» 
направили запрос в финорганизацию.

Однако в октябре 2024-го во время 
саммита БРИКС глава Минфина Антон 
Силуанов выступил с обнадёживающей 
новостью на эту тему.

— Подготовлен механизм возмож-
ного возобновления этих инвестиций 
и проектов, которые начаты к реали-
зации. Видим, что есть определённые 
риски, которые высказывают другие 
участники Нового банка развития. 
И эти риски пока не дают возможно-
сти запустить механизм возобновле-
ния финансирования. Тем не менее ме-
ханизм выработан, — сказал министр.

Впрочем, он не раскрыл, что это 
за механизм. В пресс-службе также 
не дали «Известиям» деталей по это-
му вопросу.

Согласно материалам к бюдже-
ту, из выделяемых $1,2 млрд кредитов 
до 2028-го будет использована большая 
часть суммы на завершение возобнов-
лённых проектов — $920 млн. Деньги 
пойдут на строительство, оборудова-
ние и консультационные услуги.

В открытом доступе не раскрыва-
ется информация об условиях предо-
ставления Новым банком развития за-
ймов России. Аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов предполагает, 
что проценты по ним должны быть ниже 
рыночных — на уровне 3% годовых. До-
цент РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Кова-
ленко считает, что ставки могут варьи-
роваться от 5 до 6%.

Что касается механизмов возобнов-
ления инвестиций в РФ, это могут быть 
цифровые финансовые активы, предпо-
ложила эксперт.

— НБР может работать через тре-
тьи дружественные страны — напри-
мер, Индию и Китай. Финансирование 
также может проходить через неза-
висимые фонды и организации, кото-
рые формально не связаны с банком, 
но аффилированы с его участниками. 
Это снизит риск прямого санкционного 
давления на финорганизацию, — поде-
лился эксперт экономического факуль-
тета РУДН Фархад Ибрагимов.

Скорее всего, будут задействова-
ны механизмы номинирования займов 
в валютах, не подпадающих под огра-
ничения, например в юанях, добави-
ла руководитель центра ОЭСР ИПЭИ 
Президентской академии Антонина 
Левашенко.

В будущем НБР может инвестировать 
в развитие альтернативных платёжных 
систем, таких как «Мир» или китайская 
CIPS, считает Фархад Ибрагимов. Стра-
ны БРИКС уже сейчас активно работа-
ют над созданием финансовых серви-
сов, независимых от доллара. Вероятно, 
банк станет инструментом для реали-
зации этой стратегии, отметил эксперт.

В воскресенье си-
рийская авиация со-
рвала наступление 
экстремистов, нанеся 
удары по колонне 
бронетехники на трас-
се Алеппо — Дамаск. 
Поддержку оказывают 
и российские ВВС
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Сергей Прудников

П ункты временного размещения 
ДНР продолжают принимать пе-

реселенцы из городов и сёл, перешед-
ших под контроль российской армии. 
Один из ПВР находится в общежитии 
в Енакиево, здесь размещены более 
100 человек из Селидово, Дзержинска, 
Красного Лимана, Ямполя, Новгород-
ского и др. Кто-то живёт в этих стенах 
с 2022-го, кто-то поступил несколько не-
дель назад. Истории у всех схожие — по-
терянное жильё и невозможность вер-
нуться обратно.

�� НА ЭТАЖАХ

Тусклый свет. Узкая комнатка. На полу 
сидит мальчонка — Игорь, ему пять лет, 
он раскладывает, как кубики, только 
что полученные гуманитарные продук-
ты: бутылки с растительным маслом 
и пачки с макаронами. Лицо его в ма-
линовых пятнах марганцовки — от ве-
трянки.

На стене висит картинка — девочка 
с голубыми волосами: её нарисовала 
сестра Катя, ей десять лет, она сейчас 
в школе. Катя, Игорь, их мама Аня и ба-
бушка Люба Карасёвы из Дзержинска 
(украинское название Торецк), горо-
да, за который пятый месяц идут бои. 
Выбраться из зоны обстрелов им уда-
лось чудом. Правда, повезло не всем: 
если в июне, в начале сражения, Кара-
сёвых было шестеро, то теперь оста-
лось четверо.

— 22 июня украинская сторона за-
крыла город. Тогда же начались тяжё-
лые бои. Мы жили в частном секторе, 
прятались в подвале. Через неделю, 
когда стало совсем невмоготу, пере-
брались в один из пятиэтажных до-
мов по соседству, под защиту бетон-
ных стен, там казалось безопаснее. 
С нами были мой муж и сын Вадик. 
А 4 июля, — бабушка Люба закрывает 
глаза и кивает на портрет в траурной 
рамке на столе, — украинский снайпер 
убил Вадика — через окно, в висок. Ему 
было 32 года. Он так и остался там, за-
вёрнутый в одеяло, на этажах, непохо-
роненный...

На следующий день стрелок взял 
на мушку уже саму бабушку и про-
стрелил ей руку: пулей перебило кость 
и лучевой нерв.

— 6 июля в дом зашли русские штур-
мовики, — продолжает невестка Аня. — 
Они сказали: «Вам здесь оставать-
ся нельзя!» Но и вывести полностью 
из города они пока не могли — всюду 
дроны. Сопроводили нас до ближай-
шего блиндажа. Там бабушке врач ока-
зал первую помощь. Под землёй вме-
сте с бойцами мы провели восемь дней.

�� ПОД ЗЕМЛЁЙ

Воды в запасе было мало, и её, совсем 
как в катакомбах Брестской крепости 
в 1941-м, военные отдавали в основном 

« ПРОДУКТОВ 
ХВАТАЛО. А ВОТ 
С ВОДОЙ БЫЛО 

ТУГО. ПРИХОДИЛОСЬ ВЫ-
БИРАТЬСЯ НАРУЖУ И БЕ-
ЖАТЬ ДО КОЛОДЦА. ВРОДЕ 
БЫ БЛИЗКО, НО — ДРОНЫ, 
ПО ПЯТЬ РАЗ В КАЖДУЮ 
СТОРОНУ УСПЕЕШЬ НА 
ЗЕМЛЮ УПАСТЬ
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Очень смутные дела
В Грузии радикализируются антиправительственные митинги

Леонид Самуна, Елизавета Борисенко

В Грузии в последние дни усилились 
антиправительственные выступле-

ния и беспорядки. В ночь на 1 декабря 
протестующие в Тбилиси повредили 
здание парламента, предприняв по-
пытку его поджога и разбив окна. Про-
тесты охватили столицу республики по-
сле решения правительства отложить 
вопрос о евроинтеграции до 2028 года. 
Новая глава европейской дипломатии 
Кая Каллас уже пригрозила грузинским 
властям санкциями. Тем временем пре-
зидент страны Саломе Зурабишвили зая-
вила об отказе покинуть свой пост после 
истечения срока её полномочий в дека-
бре этого года. При этом опрошенные 
«Известиями» эксперты считают, что к го-
сударственному перевороту беспоряд-
ки, вероятнее всего, не приведут.

Акции протеста, которые начались 
после того, как парламентские выборы 
выиграла «Грузинская мечта», в послед-
ние дни заметно радикализировались 
и стали больше похожи на попытку го-
спереворота. В ночь на 1 декабря про-
тестующие предприняли попытку под-
жечь здание парламента Грузии, кидая 
в окна бутылки с зажигательной сме-
сью. Зачинщики беспорядков повреди-
ли 48 комнат парламента, атакуя здание 
снаружи и разбивая окна. Премьер-ми-
нистр республики отметил, что теку-
щая ситуация — следствие «заранее 
организованного и спланированного 
насилия радикальной оппозиции».

В результате беспорядков постра-
дало уже более 50 правоохранителей. 
Грузинский спецназ неоднократно был 
вынужден применять слезоточивый газ 
и водомёты против толпы, которая при-
бегала к насильственным методам.

Поводом же к ужесточению проте-
стов стало заявление премьер-мини-
стра страны Ираклия Кобахидзе о том, 
что процесс евроинтеграции приоста-
навливается. Прозападная оппозиция, 
которую сейчас фактически возглав-
ляет президент Саломе Зурабишвили, 
не согласна с решением правительства 
отложить этот вопрос до 2028 года.

Протестующие по-прежнему требу-
ют проведения новых выборов в пар-
ламент, на которых хотят увидеть же-
ланные для них результаты. 14 декабря 
коллегия выборщиков, наполовину 
состоящая из депутатов парламента, 
должна будет избрать президента Гру-

зии. Вероятнее всего, нынешняя глава 
государства не сможет переизбраться 
на второй срок из-за конфликта с пра-
вящей «Грузинской мечтой».

30 ноября Зурабишвили заявила, что 
не покинет президентское кресло, не-
смотря на окончание полномочий, так 
как считает новый состав парламента 
нелегитимным. По её мнению, реше-
ние «Грузинской мечты» приостано-
вить переговоры по членству страны 
в ЕС «поставило окончательную точку 
в конституционном перевороте, нача-
том несколько месяцев назад действу-
ющими властями».

Протесты постепенно выдохнутся, 
всех активистов задержат, а против ли-
деров заведут уголовные дела, счита-
ет старший научный сотрудник Цен-
тра проблем Кавказа и региональной 
безопасности МГИМО Николай Силаев.

— Если Саломе Зурабишвили не зая-
вит, что уходит в отставку, то она ста-
нет обвиняемой по уголовному делу 
ввиду узурпации или захвата власти. 
Оппозицию не устроит никакой новый 
кандидат. Оппозиция хочет, чтобы про-
вели ещё одни выборы, где они побе-
дят. Ни одно разумное правительство 
на это не пойдёт под угрозой разгро-
мить центр города. Если оно соглаша-
ется, то это уже не правительство, — за-
явил «Известиям» Николай Силаев.

По окончании парламентских выбо-
ров именно Саломе Зурабишвили при-
звала к протестным акциям, а сейчас 
призывает и к беспорядкам. Заведую-
щий сектором Кавказа ИМЭМО РАН Ва-

дим Муханов, в свою очередь, заметил, 
что протесты наблюдаются главным об-
разом в столице. В других городах Гру-
зии ситуация относительно спокойная. 
Эксперт считает, что уже к Новому году 
ситуация может перейти в стадию раз-
рядки.

— Я думаю, что на всю страну они 
не распространятся. Разве что, если вы-
зовут резонанс, но сейчас они его не вы-
зывают. Максимум могут затронуть 
два-три крупных города в Грузии. Хотя 
Кутаиси, второй по численности насе-
ления в Грузии, молчит. В Батуми про-
тесты были только один день. Но пока 
об этом говорить не просто преждевре-
менно, а из разряда фантастики, — за-
явил он «Известиям». — У «Грузинской 
мечты» есть поддержка, а Зурабиш-
вили делает авантюрные шаги, что 
только подливает масла в огонь. Это 
нонсенс, что президент призывает на-
селение к противоправным действиям 
и участвует в митингах. Она понимает, 
что её полномочия закончатся, поэто-
му и пытается продать себя — полити-
ческим силам Грузии или Евросою-
зу — это вопрос. Такое чувство, что она 
на что-то рассчитывала, возможно, 
на какое-то предложение из Европы.

В конце 2023-го Грузия получила 
статус кандидата на вступление в Ев-
росоюз, но спустя полгода ЕС поставил 
на паузу процесс евроинтеграции. При 
этом отношения ЕС и Тбилиси начали 
охлаждаться ещё с 2022 года, когда дей-
ствующую власть призывали открыть 
«второй фронт» против РФ. Грузию так-

же обвиняют в принятии двух «пророс-
сийских» законов — об иноагентах и за-
прете пропаганды ЛГБТ (признана в РФ 
экстремистской организацией). Правя-
щая партия «Грузинская мечта» нахо-
дится у власти с 2012-го. На протяжении 
последних лет она проводит прагма-
тичную внешнюю политику, стараясь 
развивать отношения как с Западом, 
так и с Россией.

Премьер-министр Ираклий Коба-
хидзе чётко дал понять, что республи-
ка не останавливает евроинтеграцию, 
а лишь отказывается от «позорно-
го и оскорбительного шантажа, кото-
рый и создавал препятствие евроин-
теграции нашей страны». Именно так 
он прокомментировал решение снять 
с повестки дня тему начала перегово-
ров о вступлении в ЕС до 2028 года. Ра-
нее в Еврокомиссии заявили «Извести-
ям», что Брюссель готов разморозить 
процесс вступления страны в Евросоюз, 
но только при условии смены политиче-
ского курса, чтобы он «не противоречил 
принципам и условиям членства в ЕС».

1 декабря, в свой первый рабочий 
день на посту главы евродипломатии, 
Кая Каллас заявила, что ЕС может вве-
сти санкции против Грузии на фоне 
массовых протестов, спровоцирован-
ных решением о приостановке евро-
интеграции. «Нам нужно обсудить, как 
действовать дальше, потому что ясно, 
что правительство Грузии не уважает 
волю народа, когда дело касается ев-
ропейского будущего. И я думаю, что 
мы не должны этого допускать», — под-
черкнула Каллас.

Европейские структуры стремят-
ся оказать серьёзное давление на дей-
ствующее грузинское руководство. Так, 
28 ноября Европарламент принял резо-
люцию, в которой заявил о непризна-
нии прошедших в Грузии парламент-
ских выборов. Посол ЕС в Грузии Павел 
Герчинский, в свою очередь, заявлял, 
что решение Тбилиси по евроинтегра-
ции вызывает «крайнее разочарова-
ние». «Грузинская мечта» же отметила, 
что к 2028 году будет выполнено 90% со-
глашения об ассоциации, обвинив ди-
пломата в дезинформации. Кобахидзе 
подчеркнул, что ЕС не стоит вмешивать-
ся во внутренние дела страны. Стоит при 
этом отметить, что именно при «Мечте» 
в 2017 году был введён безвизовый ре-
жим между ЕС и Грузией, который теперь 
в Брюсселе угрожают приостановить.

«Там, где я стою, уже    Россия»
Специальный корреспондент «Известий» встретился с жителями             недавно освобождённых населённых пунктов Донбасса

  Новости

Диалог без успеха

Константин Асмолов

Кореевед

К ак сообщило агентство Reuters 
со ссылкой на два анонимных источ-

ника, в команде избранного президен-
та США Дональда Трампа обсуждается 
возможность прямых переговоров с ли-
дером КНДР Ким Чен Ыном в надежде 
снизить риски вооружённого конфликта 
на Корейском полуострове. Утвержда-
ется, что ряд людей, входящих в окруже-
ние Трампа, считают: «прямой подход» 
избранного президента, скорее всего, 
поможет наладить отношения с севе-
рокорейским лидером. Первоначаль-
ной целью Трампа будет «восстановить 
базовое взаимодействие», но дальней-
шие политические цели и точный график 
контактов пока не определены.

В свой первый президентский срок 
Трамп трижды встречался с Кимом — 
в 2018 году в Сингапуре, а в 2019-м 
во Вьетнаме и в пограничном пункте 
Пханмунджом. Однако никаких кон-
кретных результатов по вопросу де-
нуклеаризации Северной Кореи в ходе 
переговоров достигнуто не было.

То, что Трамп точно договорится 
с Ким Чен Ыном или наверняка попро-
бует доказать, что его «особые отно-
шения с Кимом» могут сыграть свою 
роль в возобновлении диалога, — одно 
из наиболее обсуждаемых ожиданий 
или опасений среди экспертов. В Рос-
сии такую политику Трампа на се-
верокорейском направлении расце-
нивают как попытку оторвать КНДР 
от Китая и России. В Республике Ко-
рея, наоборот, полагают, что сближе-
ние Вашингтона и Пхеньяна пройдёт 
за счёт Сеула и в обмен на мораторий 
на развитие программы баллистиче-
ских ракет, атакующих территорию 
США, Пхеньян получит де-факто при-
знание ядерного статуса. В результате 
приходится повторять, что перспек-
тивы «второй большой сделки» ещё 
более эфемерны, чем возможности 
первой. Аргументов хватает.

Во-первых, хотя между лидерами 
двух стран сложились доверитель-
ные отношения, на связи между го-
сударствами они не повлияли, и Ким 
Чен Ын постоянно подчёркивал это 
в своих письмах к Трампу. Характер-
но, что ЦТАК про победу республи-
канцев так ничего и не написало.

Во-вторых, со времени саммита 
в Ханое Северная Корея существенно 
укрепила свои позиции по всем клю-
чевым параметрам. После ратифика-
ции Договора о всеобъемлющем стра-
тегическом партнёрстве с Российской 
Федерацией у КНДР есть два союз-
ных договора с ядерными держава-
ми, предусматривающих военную по-
мощь Пхеньяну, если он подвергнется 
агрессии. Ракетно-ядерный потенци-
ал тоже возрос, а период «самоизоля-
ции всей страной» показал, что в тече-
ние какого-то времени Север может 
выдержать даже полную блокаду. По-
тому давление очередными санк-
циями бесперспективно, особенно 
с учётом позиции РФ и КНР, которые 
системно блокируют введение новых 
ограничений по линии СБ ООН.

В-третьих, для того чтобы все-
рьёз заинтересовать Кима, ему надо 
что-то предложить. И это должен 
быть пряник, а не кнут. При этом про-
стые варианты пряников — немно-
го снизить санкции или дать гума-
нитарную помощь — недостаточно 
вкусные на фоне всплеска сотрудни-
чества Москвы и Пхеньяна.

В-четвёртых, если предлагать 
Киму что-то действительно серьёз-
ное наподобие отмены односторон-
них санкций, то президенту США при-
дётся пойти против общественного 

мнения Америки, внутри которого Се-
вер — это патентованное «государство 
зла», уступки которому невозмож-
ны, а переговоры можно вести только 
о безоговорочной капитуляции. Доба-
вим к этому то, что среди политиков 
и экспертов осталось много открытых 
противников Трампа, способных са-
ботировать его курс. И это приводит 
нас к риторическому вопросу: даже 
если Трамп придумает идеальный 
план, кто даст воплотить его в жизнь?

В-пятых, денуклеаризация как 
главная тема прошлого диалога из по-
вестки исчезла. На фоне глобальной 
турбулентности КНДР окончательно 
объявила, что её ядерный статус во-
обще не предмет торга, и ведёт линию 
на признание ядерного статуса своего 
государства, что сломает существую-
щий режим нераспространения ядер-
ного оружия и для США неприемлемо.

В-шестых, в окружении Трампа мо-
гут быть люди, исповедующие поли-
тический реализм, для того чтобы за-
даться простым вопросом: есть ли 
смысл вести переговоры с Кимом, если 
они всё равно ничем не закончатся; до-
биться явного прогресса на североко-
рейском треке без обсуждения дену-
клеаризации сложно и неактуально, 
поэтому, может, стоит поискать более 
потенциально успешное направление?

Тем более что на самом деле рабо-
та с Пхеньяном не так уже приоритет-
на. То, что КНДР может выстрелить 
по Пентагону, но не будет этого де-
лать первой, понятно всем прагмати-
кам. Сегодня новости о возможности 
ракет КНДР достичь Лос-Анджелеса 
стоят в одном ряду с информацией 
об аналогичных возможностях РФ. 
Есть более горячие темы, на которые 
президент-популист обязан реаги-
ровать в первую очередь. Например, 
Украина или Ближний Восток.

Если же смотреть на ситуацию 
с позиции не Трампа, а Кима, то отно-
сительно переговоров с США предсе-
датель государственных дел уже всё 
сказал. 21 ноября он выступал на це-
ремонии открытия выставки воо-
ружений «Развитие национальной 
обороны-2024» и, во-первых, никак 
не упомянул о предстоящем прихо-
де к власти в США Дональда Трампа, 
а во-вторых, отметил, что неизменная 
«враждебная политика» Вашингтона 
по отношению к Пхеньяну не остав-
ляет возможности для диалога. Впро-
чем, вот развёрнутая цитата:

«Мы вместе с США по переговор-
ной дорожке уже шли до того мо-
мента, куда можно. Но в результа-

те убедились в том, что у них имеется 
не воля сверхдержавы к сосущество-
ванию, а последовательная позиция 
силы, никогда не изменимая агрессив-
ная и враждебная политика в отноше-
нии КНДР. И ныне американские по-
литиканы, как привычно, произносят, 
что США никогда не являются враж-
дебными, но эта проповедь уже давно 
стала странной для всех людей мира.

Гнусные амбиции американ-
ских империалистов и их сателли-
тов непременно уничтожить наши 
идеологию и строй и полностью 
ликвидировать наш народ ничуть 
не изменились... В нынешнем мире, 
перекалённом в вихре столкнове-
ний военных сил, государство, отка-
завшееся от самообороны, не вправе 
называться суверенным в истинном 
смысле слова, а страна со слабой си-
лой непременно будет растоптанной 
деспотизмом, не может избегать ка-
тастрофы агрессии. Все реалии каж-
дый день, каждый час дают нам остро 
осознать истину: самая мощная обо-
роноспособность, подавляющая про-
тивников, — лишь это защита мира, 
единственный залог прочной ста-
бильности и развития».

Эти заявления перечёркивают пер-
спективы диалога между США и Север-
ной Кореей. Оттого хороший вопрос: 
захочет ли Ким Чен Ын играть в подоб-
ные игры снова? Да, он может пойти 
на какие-то церемониальные меропри-
ятия, потому что факт встречи двух ли-
деров приносит пользу ему, а не Трам-
пу, разбивая образ КНДР как страны 
изгоя. Но если говорить не о церемони-
альных жестах, а о практических ша-
гах, то, скорее всего, их не будет.

МНЕНИЕ

малышам, а остальное делили едва ли 
не по глоткам.

Там же, под землёй, всех — и граждан-
ских, и военных — накрыло фосфорным 
снарядом. Украинский беспилотник за-
бросил его точно в отдушину убежи-
ща. Пострадали все, кроме маленько-
го Игоря, он играл в это время на полу, 
взрывная волна прошла верхом, опас-
ное химическое вещество его не задело. 
Бабушке обожгло спину и руки, малень-
кой Кате — ногу. Дедушку парализовало. 
Когда настала пора выбираться и идти 
дальше, то по настоянию военных де-
душку оставили в блиндаже. Как ста-

ло известно позднее: прожил он после 
всего несколько дней.

Дальше была Ясиноватая — первый 
свободный вздох после долгой страш-
ной дороги, затем Енакиево. Полтора 
месяца бабушка Люба провела в боль-
нице: три пальца на руке уже действу-
ют. Игоря удалось устроить в детский 
сад. Катю — в школу, где она стала ос-
ваивать программу на русском языке. 
Сердобольные местные жители помог-
ли одеждой, посудой.

Во время нашей беседы Катя как раз 
вернулась с учёбы. Показала дневник 
с полученными двумя пятёрками.

— Проходили сегодня «Муму» Тур-
генева, — поделилась она, заметно 
заикаясь. — Но мне не сильно понра-
вился этот рассказ. Люблю Пушкина, 
Лермонтова, знаю наизусть «Боро-
дино». Очень мне нравится рисовать. 
Особенно людей, сказочных геро-
ев и пони. В будущем хочу стать ху-
дожником. Мечта — создать краси-
вые наряды и подарить их бабушке 
и маме.

�� ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ В УБЕЖИЩЕ

Нина и Олег (имена изменены) — из Нов-
городского, что под тем же Дзержин-
ском (Торецком). До 1951 года посёлок 
носил имя Нью-Йорк (названный так, 
предположительно, ещё европейски-
ми переселенцами в XIX веке), после 
был переименован. В 2021-м украин-
ская власть вновь вернула иностран-
ное название. Известен он фенольным 
заводом, производившим взрывчатое 
вещество. В августе 2024-го населён-
ный пункт, находящийся в 25 км от До-
нецка, полностью перешёл под кон-
троль России.

Олег и Нина оказались последними 
на своём краю, кто покинул Новгород-
ское, — в подвале они просидели целых 
пять месяцев.

— Продуктовых запасов — муки, 
круп, консервации — хватало. Очень 
помогли крепкие стены подвала — 
его построил мой отец в конце 1960-х 
на случай ядерной войны с Америкой, — 
делится Олег. — А вот с водой было туго. 
Приходилось выбираться наружу и бе-
жать до колодца. Вроде бы близко, но — 
дроны, по пять раз в каждую сторону 
успеешь на землю упасть.

10 августа, по словам Нины и Оле-
га, ВСУ отступили с их улицы и в тот 
же день с помощью коптера «Бага Яга» 
прицельно сожгли дом за домом. Ве-
чером в минуту затишья Олег заме-
тил четырёх бойцов с белыми повяз-
ками (опознавательный знак армии 
РФ), которые искали укрытие, и по-
звал их к себе в подвал: спрятаться во-
круг было негде. Накормили их. Оста-
вили на ночлег. А наутро, уходя, один 
из парней сказал: «Спасибо. Вы нам 
жизнь спасли!»

Выйти на безопасную территорию 
Нине и Олегу удалось только спустя 
два месяца. До этого, как объясня-

ли им военнослужащие, совершать 
такую операцию было слишком ри-
скованно. Сейчас отдыхают, прихо-
дят в себя. Выезжать куда-то дальше 
не спешат. Цель, говорят, — вернуть-
ся на родину и отстроить разрушен-
ный дом.

�� ИЗ РУК В РУКИ

Рядом живёт 70-летняя Пелагея Утка 
из посёлка Михайловка, что в 4 км 
от Селидово. Она делит комнатку 
с другой пенсионеркой — из села Мем-
рик. Обе попали в ПВР без документов 
(сгорели в огне), второй месяц ждут, 
когда же можно будет оформить но-
вые, начать получать пенсию. В комна-
те их сумеречно и очень тихо. Хотели 
бы купить какой-нибудь старый теле-
визор, чтобы не сидеть, как в чулане, 
но денег пока ни на что нет.

— Всю жизнь я проработала электро-
сварщиком на производстве, — расска-
зывает Пелагея. — В последние годы 
жила в селе в своём домике. Когда на-
чались обстрелы, он сгорел, и я пере-
бралась в соседний, потом и его сожг-
ли, снова сменила адрес, и так далее. 
Самое страшное — это, конечно, дро-
ны. Несёшься и думаешь: кто вперёд — 
я или ты? А ещё смеёшься: в 17 лет так 
быстро не бегала, как сейчас.

Несколько дней, вспоминает жен-
щина, ей пришлось провести в самом 
эпицентре боёв — на одной стороне 
улицы стояли ВСУ, на другой ВС РФ. 
Там же её контузило: в одном ухе дол-
го играл оркестр, в другом диктор раз-
говаривал.

На Украину выезжать не собира-
лась. Первый русский солдат, кого она 
встретила, сказал ей: «Там, где я стою, 
уже Россия!» В один день решилась 
и пошла на выход из села — прямо по-
средине дороги. Часть пути преодо-
лела пешком. А потом её подхватили 
россияне и уже передавали, по словам 
самой Пелагеи, как ценную бандероль, 
из рук в руки, доставив в итоге в Ясино-
ватую в целости и сохранности.

— Все мысли у меня в родных ме-
стах, — вздыхает женщина. — В Сели-
дово дочка осталась, Марина. Говорят, 
последний раз её видели в сентябре. 
Каждый день переживаю: здорова ли, 
в тепле ли? Как появится возможность 
и станет потише, поеду её искать.
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В свой первый президентский срок Трамп трижды встречался с Кимом, 
но никаких шагов по денуклеаризации КНДР достигнуто не было  
(на фото — граница между Северной и Южной Кореей, июнь 2019 года)
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Ушли на склад
A Впрочем, корейские авто-

мобили не самые дорогие. 
Цена ни одного из них не превышает 
6 млн рублей. В то время как из 170 за-
лежавшихся «европейцев» 140 сто-
ят свыше 7 млн. Среди них — немец-
кие Mercedes, Volkswagen и британские 
Land Rover. Некоторые из них произве-
дены в 2021-м и даже 2020-м.

Премиальных автомобилей в воз-
расте полутора лет на рынке практиче-
ски нет, так как за этот срок за редким 
исключением в Россию ничего нового 
не поставлялось, пояснил «Извести-
ям» заместитель гендиректора по на-
правлению автомобилей с пробегом 
АГ «Авилон» Роман Титов.

Ранее европейские машины, на-
пример Mercedes, были значитель-
но дешевле, чем сейчас, притом что 
до 2022 года им ещё был доступен пол-
ный пакет программных опций и тех-
нического обслуживания, напомни-
ла автоэксперт Юлия Милославская.

— Но с уходом некоторых брендов 
из России полноценно обслужить та-
кие автомобили практически невоз-
можно, — сказала она. — Например, 
одной из сложностей становится об-
новление программного обеспечения.

В дилерских центрах Volkswagen 
остаются модели Bora 2022 года, про-
изведённые для китайского рынка. Со-
гласно данным автосалона «Volkswagen 
Центр Север», автомобиль в комплек-
тации Smooth с полуторалитровым 
бензиновым мотором мощностью 
113 лошадиных сил обойдётся в 2,5 млн 
рублей без скидок. При этом дилер за-
являет: эти автомобили были ввезены 
до повышения утильсбора — он повы-
сился осенью этого года. Вероятно, так 
производители намекают о грядущем 
повышении стоимости.

Микроавтобус Volkswagen Multivan 
2022  года обойдётся покупателям 
практически в 16 млн. Такие автомоби-
ли, по данным «Авто.ру», остались у ди-
лера немецкого бренда в ТЦ «Кунцево».

Также можно найти двухлетние ма-
шины премиального британского брен-
да Land Rover. В ТЦ «Кунцево» модели 
Range Rover Sport позапрошлого года 
можно приобрести за 23 млн рублей.

Некоторые модели китайских брен-
дов тоже остаются нераспроданными 
с 2022-го. При этом у дилеров застаи-
ваются как премиальные, так и марки 
экономсегмента.

Эксперты связывают это с тем, 
что в 2023 году фокус внимания по-

купателей всё ещё был сосредоточен 
на корейских и европейских брендах. 
Но в настоящее время наблюдается 
серьёзный рост интереса к китайским 
производителям, отмечает Юлия Ми-
лославская.

— Это явление обусловлено не-
сколькими факторами. Китайские 
автопроизводители предлагают кон-
курентоспособные цены и достойное 
качество, — считает она. — Кроме того, 
они активно внедряют современные 
технологии, включая электрифика-
цию, что соответствует глобальным 
тенденциям отрасли.

Одним из самых дешёвых новых 
автомобилей из КНР 2022 года выпу-
ска стал Changan UNI-T в комплекта-
ции Luxe — дилеры предлагают его 
к покупке за 3 млн рублей без допол-
нительных скидок. Цена за подоб-
ную машину 2024-го стартует от тех 
же 3 млн, но её придётся немного по-
дождать.

Из премиальных китайских авто-
мобилей 2022 года у дилеров остаются 
Hongqi H9 Plus в комплектации Edition 
One. Его цена в «Авилоне» начинается 
от 12,5 млн. Примечательно, что ана-
логичной модели этого года на досках 
объявлений просто нет, хотя выпуска-
ется она с 2020-го.

Китайские бренды составляют 
сильную конкуренцию премиальным 
европейским маркам, считает Роман 
Титов. Покупатель, выбирая между по-
купкой китайского авто в кредит под 
минимальный процент или европей-
ского под высокий, всё чаще склоня-
ется в пользу первого.

Футуристичный электрокар под 
названием Hi-Phi X в комплектации 
Flagship 2022-го стоит от 8,9 млн рублей 
за четырёхместную версию в автоса-
лоне «БорисХоф». Шестиместную вер-
сию подобной машины 2023 года выпу-
ска в другом дилерском центре можно 
приобрести от 7,9 млн.

По данным агрегаторов, количество 
предложений по новым китайским ма-
шинам 2022 года выпуска составляет 
около 140 по всей России.

Эксперты связывают наличие в про-
даже машин 2022 года выпуска с гло-
бальными логистическими проблема-
ми и перебоями в цепочках поставок. 
Кроме этого изменились потребитель-
ские предпочтения: повысился инте-
рес к новым моделям, электрическим 
и гибридным технологиям, считает 
Юлия Милославская.

— В условиях экономической неста-
бильности покупатели стали более 
осторожно подходить к выбору, — по-
лагает она. — Автодилеры и произво-
дители накопили избыточные запасы, 
рассчитывая на увеличение спроса, 
но в результате оказались с больши-
ми объёмами устаревших моделей.

В 2024 году продолжается импорт 
двухлетних новых автомобилей, по-
тому что более низкие цены дела-
ют их привлекательным и экономич-
ным решением, добавила эксперт. 
В основном это машины корейских, 
европейских и китайских брендов 
из-за широкого ассортимента моделей 
и сложившейся репутации на рынке.

Люди, покупающие новые автомо-
били, смотрят на две вещи — цену и год 
выпуска, пояснил автоэксперт Иван 
Волин. Раньше дилеры делали большие 
скидки в конце года, потому что через 
небольшое время машина постареет 
на год, несмотря на то что она новая.

— Для покупателя важно, что у ав-
томобиля год выпуска 2022-й, а скоро 
уже 2025-й, — добавил он. — Но диле-
ры перестали делать весомые скид-
ки на такие автомобили и просто 
оставляют их на складах, чтобы че-
рез какое-то время продать. На месте 
дилеров не стоит переживать, что та-
кие автомобили долго будут проста-
ивать. Потому что повышение утиль-
сбора и другие заградительные меры 
рано или поздно заставят покупате-
лей идти к ним.

Покупая новые машины, которые 
были выпущены несколько лет назад, 
следует обратить внимание на их тех-
ническое состояние, предупреждают 
эксперты.

Даже если автомобиль абсолютно 
новый, длительное хранение может не-
гативно сказаться на состоянии акку-
мулятора, который может разрядиться 
или потерять свои рабочие характери-
стики, поясняет Юлия Милославская.

— Неблагоприятные условия хра-
нения могут привести к коррозии 
и другим механическим проблемам, — 
подчеркнула она. — Важно уточнить, 
сохраняется ли гарантия на автомо-
биль, какой срок её действия и каким 
образом она распространяется на авто-
мобили с длительным сроком простоя.

Стоит обратить внимание и на со-
стояние подвески, в которой исполь-
зуется множество резиновых и тре-
бующих смазки элементов, отметил 
Иван Волин. Ведь если автомобиль 
долго простаивает на складе, рассы-
хаются резинки подвески, места, в ко-
торые не поступает смазка, портятся. 
Для общего состояния машины это не-
критично, но не стоит пренебрегать за-
ездом в сервис и проверкой основных 
узлов и агрегатов.

— Такой осмотр должен проводить 
официальный дилер перед выдачей ав-
томобиля клиенту, — сказал он. — Если 
будут найдены недочёты, их должен 
устранить на сервисе продавец.

Состояние автомобиля напрямую 
зависит от условий его содержания. 
Эксперты предупреждают: повреж-
дений у машины, хранящейся на ули-
це, будет намного больше, чем у тех, 
которые находятся в крытом помеще-
нии. В первом случае на машину воз-
действуют погодные условия, такие 
как солнце и дожди, которые влияют 
на кузов.

Экономика и бизнес

Защита механизма
A В случае принятия зако-

на о страховании средств 
на электронных кошельках Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) обеспе-
чит его исполнение в рамках своих пол-
номочий, сообщили «Известиям» в его 
пресс-службе.

�� КАКИЕ УГРОЗЫ ЕСТЬ 
ДЛЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
ЭЛЕКТРОННЫХ КОШЕЛЬКОВ

Электронные кошельки изначально соз-
давались для платежей в Сети, а не для 
накопления средств, подчеркнули 
в пресс-службе «ЮMoney» (бывшие «Ян-
декс.Деньги» — сейчас сервис принадле-
жит Сберу). АСВ страхует именно остат-
ки средств на счетах, но на электронных 
кошельках их меньше, ведь большин-
ство пользователей не используют 
их как основное средство оплаты.

— Угрозы для своих клиентов 
мы не видим, так как соблюдаем все 
нормативы регулятора. Деньги наших 
клиентов в безопасности, — заявили 
в «ЮMoney».

«Известия» попросили прокоммен-
тировать инициативу и другие компа-
нии — операторы электронных кошель-
ков, такие как PayPal и Payeer.

Тем не менее законопроект повлия-
ет на психологию владельцев электрон-
ных кошельков — благодаря страховке 
они смогут хранить там больше средств 
без опасения их потерять, пояснил ана-
литик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Именно поэтому инициатива 
поддержит популярность таких серви-
сов в РФ.

Безусловно, актуальность законо-
проекта возросла после отзыва лицен-
зии у Qiwi-банка с 21 февраля 2024 года, 

напомнил экономист Андрей Бархота. 
Из-за этого средства многих россиян 
оказались под угрозой. Как заявляли 
ранее в АСВ, всего в банке было откры-
то 9,3 млн Qiwi-кошельков, на которых 
лежало порядка 4,4 млрд рублей — более 
половины этой суммы хранилось на ак-
каунтах с упрощённой идентификаци-
ей (при открытии которых паспортные 
данные не нужно подтверждать в офисе).

Средства на кошельках Qiwi не были 
застрахованы в АСВ, отметил гендирек-
тор платёжного сервиса Vepay Геор-
гий Никонов. До сих пор у обладателей 
электронных кошельков нет гаранти-
рованного способа вернуть свои деньги 
в случае прекращения работы сервиса. 
Страхование как раз предусматривает 
такой механизм.

�� ЗАЧЕМ НУЖНЫ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ КОШЕЛЬКИ

Электронные кошельки чаще всего ис-
пользуют для онлайн-оплат в интер-
нете, подписок на цифровые и игровые 
сервисы и переводов между физлица-
ми, отметил Георгий Никонов из Vepay. 
Помимо этого с их помощью возмож-
но оплачивать коммунальные плате-
жи, мобильную связь или штрафы, от-

метил Владимир Чернов из Freedom 
Finance Global. Однако такие сервисы 
также задействуются в покупках и про-
даже криптовалюты и оплате незакон-
ных товаров и услуг.

Ещё 10–15 лет назад на электрон-
ные кошельки делали большую став-
ку как на удобное платёжное реше-
ние для населения и малого бизнеса, 
напомнил Андрей Бархота. Но этот 
прогноз не сбылся — они заняли свою 
нишу в платежах в режиме полной или 
частичной анонимности. Очень часто 
пользователями таких кошельков были 
граждане или представители микро-
бизнеса, в том числе связанные с те-
невым сектором. Мошенники с их по-
мощью получают деньги от фишинга, 
шантажа, продажи несуществующих 
товаров на фейковых сайтах или упла-
ты поддельных штрафов.

Кибербезопасности в РФ в послед-
ние годы уделяется особое внимание, 
поэтому рост внимания властей к опе-
раторам электронных кошельков — это 
позитив для пользователей, подчер-
кнул Владимир Чернов.

Тем не менее в период высоких ста-
вок клиентам в принципе невыгодно 
размещать там деньги, предупредил 
Андрей Бархота. Накопительные сче-
та и вклады позволяют получать доход-
ность до 20%.

В то же время сейчас именно элек-
тронные кошельки помогают россия-
нам обходить блокировки зарубежных 
сервисов, уточнил Георгий Никонов. 
Их также используют для покупки 
криптовалют или трансграничных рас-
чётов вполне легально, добавил Андрей 
Бархота. Этот инструмент занял свою 
нишу, и его пользователи должны быть 
защищены наравне с другими.

Метр проблем
Снижение количества сделок может привести к банкротствам девелоперов

Наталья Башлыкова

М ассовый переход строительных 
компаний на кредиты с плаваю

щей ставкой и сокращение количества 
сделок в 2025 году более чем на треть 
могут привести к банкротствам ряда 
девелоперов, рассказали «Известиям» 
участники рынка и эксперты. По итогам 
октября в сравнении с сентябрём пред
ложение готовых квартир в новострой
ках уменьшилось на 4%. На фоне доро
гих банковских кредитов, сокращения 
ипотечных программ и снижения вво
да новых объектов рынок может ока
заться в зоне турбулентности. В отрасли 
отмечают: у девелоперов есть запасы 
прочности на ближайшее время, одна
ко, если ситуация не изменится, есть ри
ски того, что некоторые компании мо
гут закрыться.

В России началось сокращение 
предложения на рынке новостроек. Эту 
тенденцию «Известиям» подтвердили 
несколько представителей отрасли.

Так, по данным сервиса «Яндекс 
Недвижимость», по итогам октября 
в сравнении с сентябрём оно умень-
шилось на 4% при медианной стоимо-
сти квадратного метра в городах-мил-
лионниках 171 тыс. рублей. Ситуацию 
в этом сегменте рынка аналитики пока 
оценивают как стагнирующую.

Отрицательную динамику объё-
ма предложения на первичном рынке 
от 1 до 4% во всех городах с населени-
ем более 1 млн человек, кроме Санкт-
Петербурга и Самары, зафиксировали 
и эксперты системы мониторинга и ана-
лиза новостроек bnMAP.pro.

— Можно аккуратно говорить о том, 
что тренд начал формирование в сен-
тябре, а в октябре стал более заметен. 
Говорить о его долгосрочности пока 
не приходится. Чтобы это определить, 
нужно будет отследить помесячно ко-
личество новых стартов и объёмы ре-
ального спроса на большом отрез-
ке времени, например за весь 2024 год. 
При росте спроса и более медленном по-
ступлении новых объёмов новостроек 
на рынок возможно дальнейшее сокра-
щение экспозиции, — пояснили экспер-
ты компании.

Сейчас в активной реализации 
на «Циане» находится 325 тыс. объявле-
ний от застройщиков. Это на 1,6% мень-
ше, чем месяц назад, но на 2% больше, 
чем в конце сентября, сообщил «Изве-
стиям» руководитель «Циан.Аналити-
ки» Алексей Попов.

— Тренд на снижение объёма пред-
ложения объясним, хотя его масштабы 
сильно зависят от выборки, которой 
располагает аналитик. После 1 июля 
(даты отмены безадресной льготной 

ипотеки) площади новых проектов 
упали сильнее, чем объёмы продаж. За-
стройщики стали пересматривать свои 
планы развития, а банки жёстче оцени-
вать поступающие заявки на проект-
ное финансирование, — пояснил Алек-
сей Попов.

При этом, по его словам, обвала спро-
са пока удаётся избежать. Семейная 
ипотека, рассрочки, собственное суб-
сидирование ставки, точечные скидки — 
всё это позволило девелоперам умерен-
но снизить продажи (на 20–25%), тогда 
как площади новинок упали на 40–50%, 
пояснил представитель бизнеса.

— Пока коррекция объёма предложе-
ния носит умеренный характер (сниже-
ние на единицы процентов), и её трудно 
заметить обычному покупателю. У за-
стройщиков есть существенные запасы 
непроданных квартир, и даже длитель-
ный период с небольшими объёмами 
выводимых новинок не должен при-
вести к дефициту на рынке, — отметил 
Алексей Попов.

Впрочем, девелоперы пока аккурат-
ны в оценках и значительного сокраще-
ния рынка не усматривают.

— Сейчас на рынке мы не наблюдаем 
дефицита предложения. Однако девело-
перы действительно начинают придер-
живать старт новых проектов, ожидая 
более благоприятных условий по клю-
чевой ставке и, возможно, новых реше-
ний от государства по поддержке отрас-
ли, — заявил «Известиям» гендиректор 
холдинга «РСТИ» в Москве Алексей Тур-
кин.

Что касается падения показателей 
рынка, в сегменте премиум-класса сни-
жения продаж также не наблюдается.

— Высокобюджетные сегменты всег-
да слабее всего реагируют на колеба-
ния рынка. Напротив, у нас появилось 
даже больше запросов, но мы связыва-
ем это с введением новой схемы продаж. 
Снижение нового предложения в целом 
по России аналитики отмечают до 10%, 
но по Москве оно пока не очень значи-
тельно. О более точных данных мож-
но будет говорить в конце этого года — 
начале следующего, как и о прогнозах 
по выравниванию рынка и стартах но-
вых проектов, — отметил он.

  

Кушать продано
Набор продуктов для новогоднего стола подорожал на 11,4% —             больше всего выросли цены на сливочное масло, лосось, конфеты и сыры

₽1,4
может достигнуть застрахованная 
сумма на электронных кошельках

миллиона

Евгения Перцева

С тоимость набора основных продук
тов для новогоднего стола в этом 

году составила чуть больше 8,1 тыс. руб
лей, она выросла на 11,4%, подсчитали 
в «Руспродсоюзе». В этот список вошли 
салаты, нарезки колбас и сыров, манда
рины, конфеты и шампанское. Лидером 
роста стало сливочное масло, которое 
в ноябре за год прибавило 31%. Среди 
подешевевших продуктов — мясо кури
цы, оно потеряло в цене 7%. Такая дина
мика не должна смутить потребителей, 
уверены в торговле. Этот год отличает
ся от предыдущих оживлением спроса 
практически по всем категориям, отме
тили в АКОРТ.

�� ЧТО ЛЮДИ ПОКУПАЮТ  
К НОВОМУ ГОДУ

Ассоциация крупнейших производи-
телей «Руспродсоюз» подсчитала стои-
мость 19 продуктов, которые россияне 
приобретают для новогоднего сто-
ла: в 2024-м на этот набор понадобит-
ся потратить порядка 8,1 тыс. рублей. 
Эти деньги уйдут на нужные ингреди-
енты для традиционных салатов — се-
лёдки под шубой и оливье, бутерброды 
с красной икрой и сливочным маслом, 
мясо курицы, нарезки сыра и сыро-
копчёной колбасы, мандарины, шам-
панское, а также шоколадные конфе-
ты. Стоимость ингредиентов эксперты 
учитывали в расчёте за 1 кг, кроме упа-
ковки майонеза, банки горошка и бу-
тылки шампанского.

— Обычно стандартный набор про-
дуктов на новогодний стол включает 
в себя ингредиенты для салатов, горя-
чее блюдо, закуски, — добавил «Изве-
стиям» зампред правления ассоциации 
Дмитрий Леонов. — Многие потребите-
ли делают сырные и колбасные нарезки, 
также на новогоднем столе традицион-
но присутствуют мандарины и шампан-
ское. Кроме того, многие семьи с деть-
ми приобретают к новогоднему столу 
соки и конфеты.

Согласно данным за ноябрь, этот пе-
речень за год подорожал на 11,4%. Силь-
нее всего из новогодней продуктовой 
корзины выросло в цене сливочное 
масло — на 31,3%, до 1 тыс. рублей за кг, 
а, например, мясо птицы максималь-
но подешевело в сравнении с другими 
ингредиентами — на 7%, до 214,5 рубля 
за кг. Самыми дорогими наименова-
ниями станут сырокопчёная колбаса 
(1,2 тыс. рублей/кг), рыба лососёвых по-

род (1,2 тыс./кг), шоколадные кон-
феты (чуть больше 900 рублей) 
и сыры (840 рублей). Меньше все-
го затрат уйдёт на овощи, горо-
шек, куриные яйца и соки.

— Ключевая причина роста цен 
на сливочное масло — рост себе-
стоимости производства по всей 
цепочке от сырья до полки, — по-
яснил эксперт. — Были и другие 
факторы, которые давили на об-
щую стоимость продукции. Так, 
например, ещё в августе молоко 
подорожало до 20%, логистика — 
на 30–35%. На процесс повлиял 
и рост ключевой ставки, инфля-
ция и другие факторы, — расска-
зал он. — Тогда как мясо птицы 
дешевеет, что в первую очередь 
связано с активным наращива-
нием производства в этом году. 
Например, стоимость этой про-
дукции в оптовом звене в чет-
вёртом квартале 2023-го дости-
гала рекордно высоких отметок, 
а уже в первом квартале 2024-го 
начала снижаться, процесс уско-
рился в июле-августе и продолжа-
ется до сих пор.

�� КАК ТОРГОВЫЕ СЕТИ 
СНИЖАЮТ ЦЕНЫ  
К ПРАЗДНИКУ

Общее подорожание продуктов для 
новогоднего стола в целом не сму-
тит покупателей, уверена торгов-
ля. 2024 год отличается от предыду-
щих оживлением спроса практически 
по всем категориям, поэтому в этом 
сезоне розница, скорее всего, бу-
дет фиксировать позитивную дина-
мику продаж продуктов и напитков 
для празднования, сказал «Извести-
ям» председатель 
президиума Ас-
социации ком-
паний рознич-
ной торговли 
(АКОРТ) Игорь 
Караваев.

— Цены на во-
стребованные про-
дукты для новогодне-
го стола за год в крупных 
торговых сетях измени-
лись в пределах годовой продо-
вольственной инфляции, в среднем 
на уровне 9–10%. В периоды повы-
шенного спроса розница и произво-
дители проводят промоакции, пред-
лагая самые востребованные товары 
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Зимний курс

Александр Потавин

Аналитик

Последняя неделя ноября для рос-
сийской валюты выдалась вола-

тильной и нервной. 27-го числа дол-
лар подскочил до 114,5 рубля — это 
максимум с середины марта 2022-го. 
К 29 ноября стоимость «американ-
ца» снизилась до 108 рублей, а неде-
лей ранее он был на уровне 104. В чём 
причины такой динамики, если цены 
на нефть ведут себя более или менее 
стабильно?

Многие обратили внимание 
на то, что ослабление курса рубля 
наиболее ярко стало прослежи-
ваться в последний месяц. На наш 
взгляд, его просадку можно свя-
зать с повышением спроса на валю-
ту вместе со снижением её предло-
жения на рынке.

Впрочем, показатели торгово-
го баланса и счета текущих опе-
раций у России остаются положи-
тельными (пока страна продаёт 
за рубеж всё же больше, чем поку-
пает) — это фундаментальный фак-
тор, который будет сдерживать па-
дение рубля.

Нужно учитывать не только пла-
тёжный баланс, но и движение ка-
питала. Когда компании оставляют 
заработанные деньги на своих за-
рубежных счетах, то счёт текущих 
операций может быть профицит-
ным, а валюты внутри страны бу-
дет мало, поскольку из-за жёстких 
внешних санкций есть сложности 
по возврату выручки.

После введения санкций про-
тив Мосбиржи внешние контра-
генты зачастую не хотят иметь ка-
кие-либо финансовые операции 
с российскими компаниями. По-
этому значительные суммы оста-
ются вне России. Эта нехват-
ка валюты на внутреннем рынке 
и приводит к таким скачкам кур-
са рубля.

Быстрое обесценивание нацио-
нальной валюты приводит к потере 

доверия к ней, а также к регулято-
ру (Центробанку), который допу-
скает такие скачки. С учётом вы-
сокой скорости ослабления рубля 
ЦБ должен был вмешаться в рынок. 
27 но ября Банк России сообщил, 
что в целях стабилизации курса 
до конца года приостановил покуп-
ки валюты на внутреннем рынке, 
которые проводил для зеркалиро-
вания операций Минфина по бюд-
жетному правилу.

Остановка покупок валюты 
со стороны Центробанка долж-
на снизить опасную волатильность 
рубля. Однако фундаментально эти 
действия не остановят среднесроч-
ное ослабление, поскольку про-
блемы с нехваткой валюты никуда 
не делись. Какое-то время бизне-
су потребуется на перестройку ло-
гистики трансграничных платежей 
и денежных потоков после введе-
ния блокирующих санкций против 
Газпромбанка — последнего круп-
ного российского игрока, кото-
рый имел доступ к системе SWIFT 
и через который проходило боль-
шинство расчётов в валюте за газ 
и нефть.

Также к нервозности участников 
валютного рынка приводит эскала-
ция конфликта на Украине.

Впрочем, более слабый курс руб-
ля помогает государству финан-
сировать бюджет, который в конце 
года ушёл в дефицит. В то же время 
власти не заинтересованы в чрез-
мерном ослаблении нацвалюты, по-
скольку это приводит к высокой 
инфляции.

Есть ещё один механизм воздей-
ствия на курс — требования по ре-
патриации валютной выручки. 
В 2024-м их смягчили — теперь экс-
портёрам достаточно переводить 
в РФ 40% от неё и продавать в Рос-
сии только 25% иностранных денег 
с каждого экспортного контракта. 
Из-за задержек с расчётами удли-
няются сроки поступления валю-
ты. В итоге компаниям проще брать 
кредиты, чтобы погасить налоги. 
Для реального усиления рубля надо 
корректировать эти послабления. 
Однако пока об их изменении речи 
не шло.

Если дополнительных шоков 
или действий властей не будет, 
курс руб ля в ближайшей перспек-
тиве может локально укрепиться. 
С уровня 107–110, вероятно, мы уви-
дим снижение пары USD/RUB в рай-
он 100–105 рублей. Но в средне-
срочной перспективе рубль, скорее 
всего, всё равно продолжит своё 
снижение.
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Р езкое ослабление рубля до миниму-
мов с марта 2022 года может поддер-

жать акции экспортёров, что поможет 
рынку восстановить позиции, считают 
аналитики ФГ «Финам». Но существенно 
на этой неделе картина не изменится — 
эскалация украинского конфликта про-
должается, а заседание ЦБ по ключевой 
ставке становится всё ближе, и экспер-
ты всё больше уверяются в дальнейшем 
ужесточении политики регулятора. Всё 
это продолжит давить на рынок.

В понедельник, 2 декабря, пройдёт 
собрание акционеров золотодобываю-
щей компании «Полюс» по вопросу ди-
видендов за девять месяцев 2024-го, со-
общили в «Газпромбанк Инвестициях». 
Событие может повлиять на стоимость 
акций компании.

Во вторник Мосбиржа опублику-
ет объёмы торгов за ноябрь, сообщили 
в «Финаме». Показатели компании мо-
гут вырасти на фоне повышенной вола-
тильности рынка в последние недели, 
что поддержит её акции.

4 декабря решение по дивидендам 
примет лизинговая компания «Европлан», 
сообщили в «БКС Мир инвестиций».

Четверг, 5 декабря, — последний день 
для попадания в реестр акционеров 
Whoosh с правом получения дивидендов, 
сообщили в «Газпромбанк Инвестициях».

В пятницу пройдёт собрание акцио-
неров «Северстали» и сервиса по под-
бору вакансий HeadHunter по вопросу 
утверждения дивидендов, сообщили 
в «Финаме». Также 6 декабря Сбер про-
ведёт День инвестора, на котором руко-
водство компании поделится планами 
и прогнозами на 2025 год.

Индекс гособлигаций RGBI окажется 
под давлением на этой неделе, поскольку 
вероятность повышения ключевой став-
ки в декабре до 23% растёт на фоне осла-
бления нацвалюты, отметили в «БКС Мир 
инвестиций».

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться в диапазоне 102–110 за доллар, 
112–120 за евро и 14–14,8 за юань, прогно-
зируют в «Финаме». Индекс Мосбиржи 
останется под давлением, но может ста-
билизироваться в районе 2500 пунктов, 
допускают в «БКС Мир инвестиций».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ  

со скидками, обеспечивая уровень 
цен, сопоставимый с предыдущим го-
дом, — рассказал он. — Так, например, 
минимальная стоимость банки горош-
ка весом 400 г в крупных торговых се-
тях составляет 34,9 рубля, упаковка 
майо неза весом 200 г — 25 рублей, кило-
грамм мандаринов — 149,99 рубля. Сто-
имость солёной горбуши начинается 
от 150 руб лей за упаковку весом 130 г.

Торговые сети расширяют доступ-
ное предложение популярных продук-
тов с помощью таких инструментов, 
как собственные торговые марки, про-
ведение акций с отечественными про-
изводителями, отметил эксперт. Это 
даёт возможность потребителям с лю-
бым бюджетом делать разнообразные 
покупки к Новому году, отметил он.

Цены на наиболее ходовые про-
дукты из нижнего ценового сегмента 
действительно стабильны, в том чис-
ле потому что их удерживает крупная 
сетевая розница, сказал «Известиям» 
замдиректора Института экономики, 
управления и права МГПУ Вадим Ков-
ригин. Сети заинтересованы в при-
влечении трафика покупателей, в том 
числе за счёт сохранения дешёвых про-
дуктов из базовой корзины. В этом году 
ситуация сложнее, в отдельных кате-
гориях, таких как, например, масло 
или картошка, «рост цен длительный 
и впечатляющий». Пока можно гово-
рить о признаках его замедления, но де-
шевеющий рубль и продолжающийся 
рост затрат производителей могут вне-
сти негативные коррективы в отноше-
нии цен уже после новогодних празд-
ников, считает он.

Согласно данным официальной ста-
тистики за ноябрь, инфляция соста-
вила 8,78% в годовом выражении, про-
довольственная инфляция при этом 
несколько выше — в районе 9%, на-
помнил «Известиям» директор Центра 
конъюнктурных исследований ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович.

Несмотря на это, новогодний стол 
подорожал в среднем на 11%, что выше 
этих значений, что также можно объ-
яснить, отметил эксперт. Ежегодно 
часть продуктов дорожает опережа-
ющими темпами. В этом году ими ста-
ли сливочное масло и картофель, чья 
динамика в разы превышает продо-
вольственную инфляцию, сказал он. 
Более того, уже в сентябре в РФ исто-
щаются собственные запасы овощей 
и страна переходит на более дорогой 
импорт, что также подталкивает цены 
вверх.

Кушать продано
Набор продуктов для новогоднего стола подорожал на 11,4% —             больше всего выросли цены на сливочное масло, лосось, конфеты и сыры

По словам коммерческого директо-
ра девелоперской столичной компании 
Sezar Group Ольги Барабановой, дефи-
цит предложения не грозит Москве.

— С переходом на проектное финан-
сирование девелопмент не может взять 
паузу и подождать стабилизации рынка, 
как это было раньше. Кредитные обяза-
тельства вынуждают вне зависимости 
от текущей ситуации двигаться вперёд, 
изобретая новые возможности. Как след-
ствие на рынок регулярно выходят новые 
проекты (в частности, у нас в 2025-м за-
планирован старт четырёх новых жилых 
комплексов), во всех сегментах сегодня 
сохраняется широкий диапазон выбо-
ра квартир, — пояснила она «Известиям».

При этом, по её словам, инструмен-
ты продаж ограниченны, и даже с бес-
прецедентными программами, которые 
девелоперы вынуждены внедрять, объё-
мы продаж сегодня несопоставимы с по-
тенциальным спросом, который мог бы 
быть при условии адекватных платежей 
по ипотеке.

Учитывая, что от покупки зем-
ли до старта проекта девелоперский 
цикл занимает порядка трёх лет, рез-
кого снижения объёма новых проектов 
в 2025 году ожидать не стоит, сказал «Из-
вестиям» совладелец группы «Родина» 
Владимир Щекин.

По его словам, проекты, которые на-
ходятся в высокой стадии готовности 
к старту, будут выходить на рынок.

— Это подтверждает и статисти-
ка: в течение последних двух месяцев 
предложение на рынке недвижимости 
не претерпело значительных измене-
ний. В частности, в период с октября 
по сентябрь сокращение составило 2%, 
а с октября по август — 4%. В сравнении 
с прошлым годом общий объём предло-
жения и вовсе вырос на 3%, — отметил 
представитель бизнеса.

Однако, учитывая снижение объё-
мов продаж, через год структура пред-
ложения на первичном рынке изменит-
ся — вырастет доля готовых объектов, 
уверен Владимир Щекин.

Гендиректор и управляющий парт-
нёр «Intermark Городская недвижи-
мость» Дмитрий Халин сообщил: 
в элитном сегменте Москвы на рынке 
новостроек наблюдается обратная си-
туация.

— В третьем квартале продолжа-
ла динамично расти доля новостроек 
в элитном предложении, в четвёртом 
квартале мы также увидим небольшой 
прирост. Отчасти это происходит пото-
му, что в элитном сегменте девелоперы 
никогда не связывали успешность реа-
лизации проектов с льготной ипотекой, 
и поэтому для них никаких радикаль-
но негативных изменений не произо-
шло, — пояснил «Известиям» предста-
витель бизнеса.

При всей оптимистичности де-
велоперов кризис в отрасли факти-

чески уже признал Минстрой. Как 
заявил в конце ноября замглавы Мин-
строя Никита Стасишин, «тихий» пе-
риод по продажам может продлиться 
до марта 2025 года, а сами цены пока 
идут вниз.

— Дешеветь уже начало. Есть тенден-
ция к тому, что сегодня не продаётся 
более 60% жилья, которое находит-
ся в стройке. Поэтому так или иначе 
компании, чтобы обеспечить финансо-
вый поток, будут регулировать рынок, 
в том числе скидками, — заявил в бе-
седе с журналистами глава ведомства 
Ирек Файзуллин.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй с просьбой прокомментировать 
ситуацию в отрасли и возможные меры 
поддержки.

Ранее глава аналитического центра 
«Дом.РФ» Михаил Гольдберг заметил: 
в условиях слабого спроса и сохране-
ния высокой ключевой ставки до кон-
ца 2025 года для проектов с плановым 
вводом в 2026-м могут потребоваться 
дополнительные меры поддержки про-
ектного финансирования.

В консалтинговой компании «Яков 
и партнёры» тем временем отмечают, 
что количество сделок с первичной не-
движимостью на территории РФ может 
снизиться на 19–35% в 2025-м на фоне 
уменьшения доступности ипотеки и со-
кращения покупательной способности. 
По данным исследования аналитиков, 
которое есть у «Известий», в базовом 
сценарии это означает уменьшение 
продаж с 7,5 трлн рублей в 2023 году 
до 5,3 трлн в 2025-м.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

По данным «Яндекс Недвижимости», в октябре медианная стоимость ква-
дратного метра однокомнатных квартир в новостройках сократилась в че-
тырёх городах-миллионниках. Лидерами стали Красноярск (на 3,8% за месяц, 
до 134 тыс. рублей) и Новосибирск (на 2,6%, до 145 тыс.), менее значительное 
снижение цен произошло в Краснодаре (на 0,1%, до 149 тыс.) и Казани (на 0,1%, 
до 246 тыс.). Квадратный метр двушек на первичном рынке подешевел в Крас-
ноярске (на 2,1% за месяц, до 145 тыс. рублей), Санкт-Петербурге (на 2,1%, 
до 290 тыс.), в Москве (на 0,2%, до 356 тыс.) и Краснодаре (на 0,1%, до 129 тыс.).
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Вместо преступления
Российские учёные создали VR-полигон  
для криминалистов

Антон Белый

Учёные из Российского технологиче-
ского университета МИРЭА разрабо-

тали виртуальный полигон для обучения 
студентов по дисциплине «криминали-
стика». Авторы VR-пространства вос-
создали место преступления, которое 
можно изучить с помощью шлема и спе-
циальных датчиков, транслирующих ру-
кам тактильные ощущения. Полученные 
навыки затем можно отработать на стан-
дартном аналоговом полигоне, который 
полностью повторяет ситуацию. Экспер-
ты полагают: технология позволит ис-
ключить человеческий фактор и снизить 
риск ошибок во время образовательно-
го процесса.

Специалисты Института кибербе-
зопасности и цифровых технологий 
РТУ МИРЭА разработали инновацион-
ный проект — виртуальный полигон для 
подготовки будущих криминалистов. 
Для погружения в него достаточно лю-
бого компьютера, шлема виртуальной 
реальности и специальных датчиков, 
которые крепятся на руки и позволя-
ют взаимодействовать с предметами 
в виртуальном мире. «Известия» пер-
выми протестировали актуальную вер-
сию технологии, которую в вузе подго-
товили специально для нашей редакции.

— Стандартные полигоны для под-
готовки криминалистов имеют свои 
недостатки, основной среди которых 
влияние человеческого фактора. Прове-
ряющие могут упускать ошибки студен-
тов, что способно привести к серьёзным 
последствиям в реальной практике. Ис-
ключение влияния человеческого фак-
тора при проверке позволит снизить 
риск таких ошибок. Современные VR-
технологии подходят для создания по-
добных решений. В существующих ана-
логах на рынке часто есть недостатки 
в графике и управлении, что делает наш 
проект уникальным и востребованным. 
Использование тренажёра упростит об-
учение криминалистов, включая учеб-
ные программы специализированных 
учебных заведений, и повысит его ка-
чество. Тренажёр будет отвечать всем 
стандартам и требованиям, являясь 
улучшенной версией учебного поли-
гона для подготовки криминалистов, — 
рассказала студентка Института кибер-
безопасности и цифровых технологий 
РТУ МИРЭА Рената Хасанова.

VR-полигон учит правильной работе 
с уликами и сбору вещественных дока-
зательств на примере реальных дел, ко-
торые в университете называют фабу-
лами. Во время виртуальной подготовки 
уделяется внимание каждой детали, и, 
как в реальной жизни, одно неловкое 
движение может уничтожить отпечат-
ки пальцев или другие улики, отмети-
ла она.

Полигон называется «Виртуальное 
место происшествия» и позволяет вос-
создать различную обстановку мест 
происшествий в зависимости от задан-
ных фабул, которую затруднительно сы-
митировать в условиях образователь-
ного учреждения. Выбор встроенных 
инструментов в виртуальной среде, ко-
торые могут использовать студенты при 
работе с криминалистическими объ-
ектами, более разнообразен, нежели 
в физических условиях. Сценарии раз-
рабатываются с учётом консультации 
действующих сотрудников правоох-
ранительных ведомств и научных ра-

ботников университета, обучающих 
студентов в области юриспруденции, 
отметила кандидат юридических наук 
и старший преподаватель кафедры КБ-
12 «Правовое обеспечение националь-
ной безопасности» Института кибер-
безопасности и цифровых технологий 
РТУ МИРЭА Ксения Шевелёва.

— Сейчас подготовка студентов вы-
полняется посредством проведения 
практических занятий на криминали-
стическом физическом полигоне. Это 
позволяет практиковать проведение 
различного рода следственных дей-
ствий, таких как осмотр места проис-
шествия, следственный осмотр, обыск, 
выемка. Студенты обучаются прави-
лам обнаружения, фиксации, изъятия 
и исследования следов преступлений. 
Внедрение VR, воссоздающего обста-
новку физического полигона в полной 
мере, позволит проанализировать дей-
ствия конкретного студента на физи-
ческом полигоне, повторить сценарий 
в виртуальной среде, провести работу 
над ошибками и закрепить пройденный 
материал, — сообщила она.

Таким образом, студент получает 
возможность изучить место престу-
пления и поработать с вещественны-
ми доказательствами в виртуальной 
реальности, а затем побывать на фи-
зическом полигоне, который в ограни-
ченном объёме позволяет воссоздавать 
ситуации из VR-проекта при наличии 
необходимого реквизита, отмечает спе-
циалист. В настоящий момент в прото-

типе VR-полигона представлена ровно 
одна сцена с телом жертвы, а также два 
инструмента для изучения места пре-
ступления: дактилоскопическая кисть 
и лифтер (лента-скотч).

По окончании работ студенты-кри-
миналисты получат максимально точ-
ный тренажёр, который повысит каче-
ство их обучения, а общество — более 
подготовленных и квалифицированных 
специалистов, считает Рената Хасанова.

— VR-полигон поможет показать 
важность сотрудничества между спе-
циалистами разных направлений и по-
зволит объективно оценивать работу 
студента на практических занятиях, 
отрабатывать допущенные ошибки 
и рекомендовать их к трудоустройству 
в определённые подразделения пра-
воохранительных органов РФ, — отме-
тил официальный амбассадор «Яндек-
са» и один из создателей VR-полигона 
Игорь Котилевец.

Накопительный аффект
Досрочное погашение ипотеки и кредитов снизилось в полтора раза — граждане предпочитают вклады

Роза Алмакунова, Яна Штурма

Россияне этой осенью стали направ-
лять на досрочное погашение ссуд 

в полтора раза меньше средств, чем го-
дом ранее. Это следует из данных Объе-
динённого кредитного бюро (есть у «Из-
вестий»). На рынке подтвердили тренд 
и объяснили: он связан не с финансо-
выми проблемами у граждан, а с же-
ланием заработать на вкладах с рекор-
дно высокими ставками. Особенно этим 
пользуются те, кто брал займы в преды-
дущие годы под более низкий процент. 
Действительно ли стратегия может ока-
заться выигрышной с учётом перепла-
ты за кредит и нет ли в таком поведении 
рисков для банков — в материале «Из-
вестий».

Россияне в октябре направили на до-
срочное погашение ипотечных, потре-
бительских и автомобильных креди-
тов 256 млрд рублей — это в полтора 
раза меньше прошлогоднего уровня 
в том же месяце (382 млрд), говорится 
в данных Объединённого кредитного 
бюро (ОКБ), которые есть у «Известий». 
Из этой суммы чуть больше половины — 
132 млрд рублей — потрачено на полное 
закрытие займа раньше срока, а остав-
шаяся часть — на частичное.

В частности, в ипотечном сегмен-
те полное досрочное погашение кре-
дитов за покупку квартиры просело 
в 1,7 раза — до 43 млрд рублей. На ча-
стичное закрытие жилищной ссуды 
раньше срока граждане потратили 

54 млрд. Аналогичная тенденция по со-
кращению объёмов досрочных погаше-
ний наблюдается и в секторе кредитов 
наличными. В октябре граждане вы-
платили банкам для закрытия таких 
займов 75 млрд рублей против 118 млрд 
в том же месяце годом ранее, следует 
из данных ОКБ.

Впрочем, в масштабах общего объ-
ёма кредитования досрочное погаше-
ние и раньше занимало незначительную 
часть. За год его доля по всем видам за-
имствований упала с 1,2 до 0,7%.

В кредитных организациях «Изве-
стиям» подтвердили тренд. В этом году 
объёмы досрочного погашения роз-
ничных кредитов снизились, отмети-
ли в пресс-службе ВТБ.

— Мы фиксируем сокращение до-
срочного погашения жилищных зай-
мов, — рассказала и директор рознич-
ных продуктов банка «Дом.РФ» Дарья 
Морозова. — Это связано с тем, что око-
ло 80% кредитов в ипотечном портфеле 
оформлено по ставке до 9%, ежемесяч-

ные платежи по ним находятся на ком-
фортном уровне.

В 2024-м по сравнению с прошлым го-
дом заёмщики явно предпочитают де-
лать меньше досрочных погашений как 
в сумме вносимых средств, так и в коли-
честве, констатировали в банке «Зенит». 
Там добавили, что клиенты в целом ста-
ли чаще вносить лишь минимальный ре-
комендованный платёж.

Тенденция снижения досрочных 
погашений по кредитам связана с экс-
травысокими ставками по вкладам 
на рынке, объяснили в ВТБ. По данным 
маркетплейса «Сравни», банки предла-
гают гражданам положить деньги на де-
позит под максимальные 22–25% годо-
вых. Действительно, одной из наиболее 
вероятных причин снижения досрочно-
го погашения ипотеки в 2024 году стал 
рост ставок по депозитам, считает и ди-
ректор по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй Алексей Вол-
ков.

По словам основателя сервиса 
«Кредчек» Эльмана Мехтиева, такая тен-
денция наметилась ещё в первом квар-
тале этого года и с ростом ключевой 
ставки набирала обороты. В условиях 
высоких доходностей по вкладам про-
падает экономический смысл использо-
вания свободных средств на досрочное 
погашение, так как проценты по ранее 
выданным кредитам существенно ниже 
сегодняшних ставок по депозитам.

Например, в 2020 году ключевая была 
на уровне 4,25–5,5%, а ипотеку можно 

было взять под 8%. Тогда как некоторые 
банки сейчас предлагают двузначные 
ставки по вкладам.

Ещё одной причиной становится ис-
чезновение вслед за ростом ключевой 
ставки программ рефинансирования, 
считает Эльман Мехтиев. По его словам, 
большинство банков умеет работать 
только на рынке рефинансирования, 
когда ставки идут вниз и один ипотеч-
ный кредит заменяет другой.

В сложившейся ситуации видно 
экономически рациональное пове-
дение заёмщиков, отметил директор 
риск-менеджмента методологии и да-
та-аналитики ОКБ Николай Филиппов. 
Он пояснил: досрочное погашение кре-

дита нужно, чтобы сократить тело дол-
га, то есть непосредственно занятую 
у банка сумму, и тем самым сэкономить 
на начисляемых процентах. Для боль-
ших и длинных кредитов типа ипоте-
ки выигрыш от досрочного погашения 
может быть достаточно существенным.

Например, если человек купил квар-
тиру стоимостью 10 млн рублей по дей-
ствующим сейчас ставкам порядка 
20% (с первоначальным взносом 2 млн), 
за 20 лет ему придётся заплатить банку 
более 32 млн рублей. А если срок кре-
дита сократить до 15 лет, то сумма сни-
зится до 25 млн.

В итоге если ставки по займам значи-
тельно ниже, чем по вкладам, то направ-

лять на депозит средства, по крайней 
мере на период выгодных доходностей, 
имеет смысл. Однако если человек бе-
рёт ссуду сейчас, то более предпочти-
тельно по возможности гасить её бы-
стрее.

Чем длиннее срок кредита, тем выше 
будет переплата. Однако сейчас, что-
бы установить приемлемый ежеме-
сячный взнос, люди вынуждены рас-
тягивать ссуды. Если в прошлом году 
в осенние месяцы средний срок креди-
та составлял 25–26 лет, то в этом году 
он вырос на год и составляет 26–27 лет, 
сказал руководитель отдела по рабо-
те с новостройками SaaS-платформы 
TYMY Александр Перевозников.

Заёмщикам выгоднее всего закры-
вать займы в первые годы или меся-
цы в зависимости от срока, потому 
что в этот период начисляются самые 
большие проценты, а тело долга гасит-
ся минимально, рассказала старший 
управляющий партнёр юридической 
компании PG Partners Полина Гусятни-
кова. По её словам, условия досрочно-
го погашения у каждой кредитной ор-
ганизации могут различаться.

Дари календари
В стране вырос спрос на изготовление корпоративных подарков

Ксения Набаткина

С прос на корпоративные подарки 
в конце года заметно вырос: сей-

час их заказывают на 83% активнее, чем 
в прошлом году, следует из данных он-
лайн-платформ. Популярны брендиро-
ванные свечи, ароматы для дома и на-
боры чая, а также презенты в формате 
календарей с несколькими ячейками, 
которые надо открывать постепенно 
(так называемые адвент-календари). 
Компании стараются подарить пар-
тнёрам не только сувениры, но и эмо-
ции, подчёркивают эксперты. Поэтому 
всё чаще к изготовлению презентов для 
партнёров и клиентов привлекают НКО 
и их подопечных, подтверждают и бла-
готворительные фонды. Что ещё пла-
нируют дарить компании — в материа-
ле «Известий».

Представители бизнеса начали ак-
тивно закупать подарки для партнёров 
и сотрудников к новогодним праздни-
кам. В ноябре спрос на услуги по соз-
данию корпоративных подарков вырос 
на 83% по сравнению с тем же меся-
цем прошлого года, следует из данных 
«Авито Услуг».

Мастера в этом году также акти-
визировались: предложений по из-
готовлению презентов стало больше 
в 2,5 раза, или на 168%. Они предла-
гают светильники, новогодние шары 
и другие изделия с логотипом и фото 
от 990 рублей за штуку, а также по-
дарочные наборы из чая, свечей, сла-
достей и праздничных украшений 
от 1,5 тыс. за коробку, деревянные из-
делия с индивидуальной гравировкой — 
от 600 рублей за штуку. При этом мно-
гие производители указывают, что 
будут принимать заказы только до се-
редины декабря, чтобы успеть изгото-
вить всё в срок.

Среди популярных корпоративных 
подарков в этом году брендированные 
свечи и канцелярия, мёд и чай с лого-
типом компании, футболки и календа-
ри со змеёй — символом наступающе-
го 2025 года.

— Также набирают популярность 
композиции из елового лапника и игру-
шек в небольших шляпных коробках. 
По индивидуальным заказам мож-
но сделать значки и сплести фенечки 
с именем или названием компании, — 
рассказали в «Авито Услугах».

В этом году компании стремятся 
сделать корпоративные подарки бо-
лее эмоциональными, персонализиро-
ванными и запоминающимися, расска-
зал «Известиям» руководитель отдела 
товарного маркетинга компании illan 
Communications Александр Эйнгорн.

Одним из фаворитов этого сезона 
эксперт назвал подарки в формате ад-
вент-календаря с несколькими окош-
ками, которые нужно открывать по-
степенно.

— Главная идея в том, чтобы прове-
сти со своей аудиторией больше време-
ни, чем требуется просто для открытия 
подарочной упаковки, — пояснил Алек-
сандр Эйгорн.

У подобного набора, по его словам, 
может быть любое количество отде-
лений. Наполнение также может быть 
разнообразным — от сладостей до ак-
сессуаров или гаджетов.

— Адвенты становятся универ-
сальным инструментом, их можно 
приурочить не только к Новому году, 
но и к любому событию, — добавил он.

Также, по его словам, популярны 
ароматические подарки — диффузо-
ры, свечи, саше с персонализирован-
ным дизайном и ароматами, ассоции-
рующимися с брендом.

— Всё это создаёт крепкую эмоцио-
нальную связь. Кроме того, такие по-
дарки служат достаточно долго и, что 
самое главное, стоят на виду, а не пы-
лятся в дальних ящиках, — подчер-
кнул эксперт.

Среди других трендов корпоратив-
ных подарков Александр Эйгорн на-
звал знакомые предметы, такие как 
шоперы, бутылки для воды, рюкза-
ки, но с индивидуальным дизайном.

— Сегодня мы переживаем бум 
коллабораций. Бренды сотруднича-
ют буквально со всеми — с дизайне-
рами, блогерами и, конечно, други-
ми брендами. Эта тенденция не могла 
обойти и сферу новогодних корпора-
тивных подарков. Например, это мо-
жет быть набор фарфора с авторски-
ми иллюстрациями художников или 
текстиль с принтами, права на кото-
рые принадлежат музеям, галереям, 
театрам и так далее, — добавил Алек-
сандр Эйгорн.

А кт и вно наби рае т оборо т ы 
в этом году тренд на корпоративные 
подарки, созданные в сотрудничестве 
с некоммерческими организациями 
и благотворительными фондами, об-
ратил внимание Александр Эйгорн. 
Такой вариант он назвал удобным 
для всех: фонды получают дополни-
тельное финансирование, а корпо-
ративный бренд усиливается за счёт 
значимых для получателей посылов. 
Подопечные фондов могут как изго-
товить сувениры, так и разработать 
для них дизайн или оформление.

Интерес к такому сотрудничеству 
со стороны коммерческих компаний 

«Известиям» подтвердили несколь-
ко НКО.

— Часто перед праздниками партнё-
ры обращаются к нам с просьбой по-
делиться с ними рисунками наших по-
допечных детей, которые используют 
в дизайне поздравительных открыток 
для сотрудников и партнёров, — отме-
тила директор фонда «Арифметика до-
бра» Наиля Новожилова.

Если несколько лет назад компании 
из некоммерческого сектора плани-
ровали вовсе отказаться от сувени-
ров, то сейчас они пересмотрели свои 

взгляды, добавила директор по связям 
с общественностью благотворитель-
ной организации «Перспективы» Евге-
ния Соколовская.

— Возникла идея создавать уникаль-
ные проекты вместе с нашими подо-
печными из психоневрологических 
интернатов и домов сопровождаемого 
проживания, а взамен компания пере-
водит средства на программы помощи 
детям и взрослым с тяжёлой инвалид-
ностью, — пояснила она.

Фонд, по её словам, предлагает фут-
болки, свитшоты, шоперы, ежеднев-

ники, календари, кружки с принтами 
работ художников арт-студии «Пер-
спектив». Подопечные фондов раду-
ются возможности поучаствовать 
в создании подарков. Так, благотво-
рительный фонд помощи детям с онко-
логическими и другими тяжёлыми за-
болеваниями «Настенька» объявляет 
среди них конкурс рисунков, победи-
тели которого попадают на подароч-
ные открытки, календари, футболки.

— Нашим подопечным нравится уча-
ствовать в таких проектах, им очень 
приятно, что их творчество использу-
ют серьёзные крупные компании, они 
гордятся тем, что могут помочь себе 
и другим детям, — заверила фандрай-
зер по работе с корпоративными пар-
тнёрами фонда «Настенька» Анаста-
сия Галенда.

Участие в изготовлении корпора-
тивных подарков становится мотива-
цией не останавливаться на достиг-
нутом и обучаться новому, полагает 
исполнительный директор благотво-
рительной организации «Анна помо-
гает» Дарья Липовецкая.

НКО готовы предложить компани-
ям не только подарки, но и даже корпо-
ративы со смыслом. Так, фонд «Жизнь 
как чудо» проводит интеллектуаль-
ный квиз.

— Компания вносит пожертвова-
ние в фонд, собирает команду, кото-
рая присоединяется к квизу. Органи-
зационные моменты мы берём на себя. 
В итоге все уходят с радостными эмо-
циями и впечатлениями, а дети с за-
болеваниями печени получают под-
держку, — пояснила директор фонда 
Анастасия Черепанова.

Также, по её словам, фонд прово-
дит в компаниях творческие мастер-
классы для сотрудников по валянию 
сердечек за пожертвование. Это эф-
фективный способ сделать команду 
более сплочённой и совместными уси-
лиями помочь детям, уверена Анаста-
сия Черепанова.

Общество

« ПОПУЛЯРНЫ 
АРОМАТИЧЕ-
СКИЕ ПОДАР-

КИ — ДИФФУЗОРЫ, СВЕЧИ, 
САШЕ С ПЕРСОНАЛИЗИ-
РОВАННЫМ ДИЗАЙНОМ И 
АРОМАТАМИ, АССОЦИИ-
РУЮЩИМИСЯ С БРЕНДОМ. 
ОНИ СЛУЖАТ ДОСТАТОЧ-
НО ДОЛГО И СТОЯТ  
НА ВИДУ, А НЕ ПЫЛЯТСЯ  
В ДАЛЬНИХ ЯЩИКАХ

Во время виртуальной 
подготовки уделяется 
внимание каждой дета-
ли — и, как в реальной 
жизни, одно неловкое 
движение может унич-
тожить отпечатки паль-
цев или другие улики

26–27
составляет сейчас средний срок 
ипотечного кредита, увеличившись 
на год с прошлой осени
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Культура

Расправил крылья
Константин Хабенский впервые выступил 
как режиссёр

Зоя Игумнова 

Константин Хабенский представил своё прочтение знаковой для 
МХТ пьесы Антона Павловича Чехова. Для режиссёрского де-

бюта он собрал надёжную компанию. В главных ролях — Кристи-
на Бабушкина, Игорь Верник, Анатолий Кот и одарённая молодёжь 
труппы. Это шестая постановка «Чайки» в Художественном театре. 
До Хабенского пьесу ставили: Станиславский и Немирович-Данчен-
ко, Станицын, Ливанов, Ефремов, Коршуновас. В Зелёном фойе к пре-
мьере открылась выставка «От Константина до Константина». «Изве-
стия» оценили замах на классиков.

�� СМЕХ СКВОЗЬ СЛЁЗЫ

Чехов писал «Чайку» как комедию в четырёх действи-
ях. Заставить зрителя смеяться над героями классика 
удаётся немногим. По словам Константина Хабенского, 
у него получилась комедия с печальным оттенком, где 
люди не понимают и не слышат друг друга. В спектакле 
нет ни одной проходной роли, все судьбы достаточно 
выпуклые и всех — жалко. А ещё — это пьеса о юноше-
ском максимализме и других «прекрасных» человече-
ских качествах.

Главные роли худрук доверил молодым артистам 
труппы. Нину Заречную играет Софья Шидловская, Кон-
стантина Треплева — Илья Козырев. Пара на сцене смо-
трится как брат с сестрой. Блондины с голубыми глаза-
ми. Козырев активно занят в репертуаре. Его фактура 
нравится режиссёрам, поэтому артиста можно увидеть 
в «Маскараде», «Самоубийце», а 12 декабря в премьере 
«Старший сын» Илья тоже сыграет одну из главных ролей.

Треплев Ильи Козырева легковозбудимый, пережи-
вающий, стремящийся угодить матери — известной 
столичной актрисе Ирине Аркадиной. Он написал пье-
су и теперь ставит её вместе с Ниной Заречной. Она 
не только главная героиня, а муза и любимая. Но чув-
ства невзаимны.

— Мне нравится копаться в роли, находить 
в ней что-то новое от спектакля к спекта-
клю, — признаётся актёр. — У Кости и Нины 
вот-вот состоится премьера спектакля. Но-

вые формы, видение. Нужно удивить и по-
радовать маму.

Эта нервная обстановка отражается на героях. Костя 
готов биться головой о шкаф. И делает это не впервые. 
Плюс накладываются чувства к Заречной. Для Софьи 
Шидловской «Чайка» — спектакль о любви. У актрисы 
очень много общих черт с героиней: самоотвержен-
ность, храбрость.

— Её не особо волнует, что подумают другие, — гово-
рит о своей Нине Софья. — Ведь у неё есть мечта, и она 
к ней идёт. Нина влюблена в Тригорина. Поэтому сли-
вает пьесу Кости на премьере перед собравшимися го-
стями. И этот поступок всё усугубляет.

Талантлива ли она? А может, дело не в ней, а в без-
дарном Костике, которого она подвела, сорвав спек-
такль? Заречная у Шидловской могла бы быть на одном 
уровне с Аркадиной, иди она прямым курсом к совер-
шенству в профессии, но она отбросила амбиции, меч-
ты о сцене, талант ради Тригорина. Нина влюбляется 
в человека, которого уже выбрала Аркадина. И это вле-
чение становится роковым для Заречной.

�� ДЕТСКИЙ ВОПРОС

Режиссёр, как психолог, видит 
все проблемы взрослых в дет-

ских травмах. Поэтому начинает 
повествование с перемещения во времени. 

На сцене две девочки и два мальчика в белых одеждах 
играют в салки. Это маленькие Нина, Костя, Маша и Се-
мён. Уже тогда Заречная мечтала о сцене, читая друзьям 
с импровизированных подмостков. Каждое лето ребята 
проводили у этого озера, поросшего камышами. Тема 
детства заложена в канву спектакля.

Художник Николай Симонов создал многофункцио-
нальное пространство на сцене. Это и причал, и усадь-
ба, и летний театр. Но всё будто неживое. Даже камыши 
на озере и яблоки на яблоне почернели. А лодки хоть 
и качаются на воде, но никогда не отплывут от приста-
ни, сколько ни греби.

Константин Хабенский признаётся, что в творче-
стве он человек наглый. Мелочиться не в его правилах.

— Я не нашёл режиссёра, который согласился бы по-
ставить «Чайку», — говорит он. — Ну я набрался нагло-
сти и пошёл сам.

В его творческой биографии была уже эта пьеса 
Чехова. В 2011 году Константин Богомолов поставил 
её в Театре под руководством Олега Табакова. На роль 
Тригорина режиссёр пригласил Константина Хабенско-
го. Марина Зудина — Аркадина, а Олег Табаков — Дорн. 
Спектакль шёл на Основной сцене МХТ. И тогда зрите-
ли приняли его в штыки. Вольная интерпретация дра-

матургии Чехова Богомоловым не пришлась по вкусу 
театралам. И режиссёр переделал спектакль, выпустив 
аскетичную версию «Чайки» через три года.

Возможно, памятуя об этом, режиссёр Хабенский 
сделал всё с должным уважением к автору. Из пьесы 
ничего не убрали, кроме предложений, которые зри-
телю на сегодняшний день непонятны.

— Что такое киевский мещанин? — приводит он при-
мер. — Это сейчас не звучит. Пришлось купировать. 
Даже в классике есть фразы и понятия не очень ак-
туальные.

�� CHERCHEZ LA FEMME

Хабенский признаётся, что хотел уйти от «напевности» 
Чехова, попытался найти главные слова, важные пау-
зы в диалогах.

— Я размышлял и понял, что главные персонажи 
в пьесе — женщины, все, без исключения, — говорит 
режиссёр. — Благодаря их вниманию или невниманию 
мужчины становятся счастливыми или несчастными, 
способными на высокий полёт или падение.

Одна из таких роковых героинь, безусловно, Арка-
дина. Рядом с ней страсти кипят нешуточные.

— Мне было важно рассказать об обыкновенной 
женщине, — отметила исполнительница этой роли Кри-
стина Бабушкина. — И это ключ к тому, что это невы-
думанный персонаж, не какая-то эфемерная артистка, 
а женщина со своими переживаниями, своей болью, 
проблемами. Мы постарались уйти от шаблонного вос-
приятия этой истории. И это удивительный опыт — ра-
ботать с «играющим тренером».

На первой же репетиции режиссёр предлагал нео-
жиданные актёрские ходы. Но, как признаются артисты, 
с уважением отнёсся к природе каждого, не ограничи-
вал в импровизации. Актёры, занятые в «Чайке», по его 
мнению, умеют магнитить, держать внимание зала вну-
тренними монологами. Задумался постановщик толь-
ко над тем, кто бы мог стать Шамраевым.

— Пытался найти решение и придумать, почему же 
этого человека здесь терпят, — рассуждает он. — Это 
некая игра в толерантность — именно поэтому, как мне 
показалось.

В итоге на роль управляющего Сорина Шамраева 
режиссёр пригласил актёра маленького роста Вано 
Мираняна. Его жену Полину играет красавица Алёна 
Хованская. Её героиня говорит Треплеву, что женщи-
не ничего не нужно — только взгляни на неё ласково. 
А дочь Маша, боясь своих чувств, хватается за ружьё. 
Эту роль сыграла молодая артистка Полина Романова.

— Когда Константин Юрьевич сказал, что хочет де-
лать «Чайку», в моей душе было смятение, потому что 
недавно я играл Тригорина и подумал, что опять будет 
он, — поделился народный артист Игорь Верник. — И тут 
он говорит, что это Дорн. Помню ещё Смоктуновского 
в этой роли в спектакле Ефремова. Мудрый, потеряв-
ший интерес к жизни, всё понимающий, циничный, мах-
нувший на себя рукой. Хабенский предложил Дорна го-
рячего, что мне близко.

У Верника этот персонаж — жизнелюб и верит в лю-
бовь. Он азартный человек. Проигравшись, отказыва-
ется от отношений с Полиной, женой Шамраева. Как 
говорит Игорь Верник, Дорн — как жираф, всё видит 
и ничего не говорит. Он уверен, что не надо никого ули-
чать, никого учить, это бесполезно, потому что каждый 
должен пройти свой путь.

�� НЕ СЛОВО ПАЦАНА

Тригорина режиссёр нашёл в Московском ТЮЗе. Ан-
дрея Максимова кинозритель помнит по роли Жёлто-
го из «Слова пацана».

— Это вызов для меня — выйти на легендарную сце-
ну, проверка на прочность, — говорит актёр. — Мне не-
важно, какой Хабенский режиссёр, важно, что он хо-
роший человек. Удивительный, чуткий, очень добрый. 
Человеческие качества позволили репетировать в люб-
ви и доверии. А Тригорин — хитрый, страстный и ищу-
щий своё место. То, которое ему определила Аркадина, 
его не устраивает. Но изо всех сил он пытается соответ-
ствовать своей великой спутнице.

«Щелкунчик» 
с молотка
Билетные операторы не верят в успех аукциона — 
в Большом театре стартует продажа мест на новогоднюю сказку

Зоя Игумнова

В чате Большого театра люди ак-
тивно обсуждают, реально ли 

приобрести билеты на «Щелкун-
чика» в постановке Юрия Григоро-
вича по новой системе реализации. 
В этом году проходки на самый по-
пулярный новогодний спектакль по-
ступили в продажу позднее обычно-
го. Во избежание давки у касс театра 
впервые их будут покупать через 
сайт ГАБТа. А часть мест в партер вы-
ставят на торги. «Известия» узнали, 
достаточны ли эти меры для борь-
бы со спекулянтами и каковы пер-
спективы нововведений.

�� ПЕРВЫЕ В ТЕАТРЕ

С приходом нового руководства в Боль-
шой поклонники главного театра стра-
ны не устают удивляться масштабам 
деятельности Валерия Гергиева. Так, спо-
собы искоренить спекуляцию билетами 
на «Щелкунчика» в ГАБТ обсуждали с Ми-
нистерством культуры и мэрией Москвы.

— Впереди у нас целая серия «Щелкун-
чиков», — рассказал журналистам гене-
ральный директор театра. — Мы хотим 
совместно с Министерством культуры, 
с мэрией Москвы сделать встречи с ярчай-
шим спектаклем возможными для боль-
шого числа людей. Поэтому эти вопросы 
сейчас обсуждаются. Будем надеяться 
на праздничный декабрь и первую поло-
вину января. «Щелкунчиков» будет доволь-
но много предложено нашей публике.

Чтобы пресечь действия перекупщиков, 
руководство Большого театра сформиро-
вало специальную программу реализации 
мест на самый популярный новогодний 
спектакль. 2 декабря в 10.00 по московско-
му времени ГАБТ откроет продажу би-
летов на спектакль, показ которо-
го состоится 17 декабря в 19.00. 

Билеты будут доступны для приобретения 
только на официальном сайте через личный 
кабинет. При этом их реализация в разные 
дни будет осуществляться не единовремен-
но, а в соответствии с графиком, размещён-
ным на официальном сайте театра.

Минимальная стоимость проходки 
на «Щелкунчика» — 1250 рублей (по про-
грамме «Молодёжный (14–22)»).

Стоимость проходки по программам 
«Пушкинская карта», «Места низкой цено-
вой категории», «60 плюс» — 5000 рублей.

Для предотвращения спекуляции с 1 ок-
тября 2024 года на все спектакли Большого 
театра можно приобрести только именные 
билеты. В случае со «Щелкунчиком» подоб-
ная практика существует уже несколько лет. 
Но это не останавливает перекупщиков.

Есть ограничения и в количестве приобре-
таемых проходок — не более четырёх в одни 
руки. При этом один из билетов должен быть 
оформлен на держателя кабинета. Паспорт-
ные данные, вносимые в проходку, отразятся 

при проходе в театр, поэтому с собой обя-
зательно надо иметь документ.

Отдельно 1,5 тыс. мест театр пе-
редаст участникам СВО и членам 

их семей.

�� БИЛЕТНЫЙ 
АТТРАКЦИОН

Ещё одно нововведение ГАБТа — аукцион 
для физических и юридических лиц. Впер-
вые часть билетов в партер уйдёт с молот-
ка на коммерческих торгах через электрон-
ную площадку банка — партнёра театра. 
Как сообщили «Известиям» в Минкультуры, 
объём проходок, выставленных на аукцион, 
составит 12% от всего зала. В Большом счи-
тают, что такой механизм позволит напра-
вить часть собранных средств на дополни-
тельную поддержку артистов.

Для участия в торгах нужно зарегистри-
роваться на сайте, есть видеоинструкция. 
При этом пользователь прикладывает скан-
копию разворота — второй и третьей стра-
ниц паспорта. На странице аукциона мож-
но ознакомиться со схемой зала и лотами. 
Участник имеет право подать заявку только 
на торги одного лота — места в зале. Про-
дажа представляет собой процедуру уве-
личения начальной цены за билет с шагом 
5 тыс. рублей. Стартовая цена лота — 50 тыс. 
за место в партере. Два билета — 100 тыс.

— Аукционы, созданные для покупки би-
летов на «Щелкунчика», больше заинтересу-
ют перекупщиков, обычному человеку они 
не нужны, — сказал «Известиям» генераль-
ный директор «МТС Live» Михаил Минин. — 
Только на декабрь объявлено 17 аукционов. 
Наверняка спекулянты будут торговаться 
за билеты между собой. А для начала встре-
тятся на пятачке у Большого театра и дого-
ворятся, что не повышают цены друг против 
друга, потому что все они знакомы.

По мнению руководителя одного 
из крупнейших билетных сервисов, для 
перекупщиков появление аукционов, на-
оборот, прозрачность. Начиная с того, что 
в системе торгов легко зарегистрироваться.

— У крупных спекулянтов есть под сотню 
курьеров, и каждый официально приобре-
тёт билеты со своих аккаунтов, — продол-
жает Михаил Минин. — Коммерческие тор-
ги не метод борьбы с перекупщиками. Это 
скорее метод для урегулирования ценоо-
бразования. А театр таким образом снима-
ет с себя ответственность за высокие цены 
на «Щелкунчика». Кстати, как только объя-
вили об аукционах, сайт торгов тут же упал. 
Предполагаю, что простым зрителям купить 
проходки онлайн тоже будет непросто.

Эксперт предполагает: сайт Большо-
го театра подвергнется атакам ботов 30–
40 компаний, торгующих билетами. И пока 
боты будут скупать проходки, обычный 
зритель не сможет зайти на сайт.
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�� ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬСЯ

Можно только предполагать, где потом ока-
жутся места, скупленные ботами и на аук-
ционах. Билетные спекулянты имеют сайты-
двойники, через которые реализуют проходки 
на «Щелкунчика» по завышенным ценам.

По информации, предоставленной «Изве-
стиям» Роскомнадзором, в 2024 году на осно-
вании судебных решений доступ ограничен 
к 17 интернет-ресурсам, содержащим инфор-
мацию о незаконной реализации официаль-
ных билетов на представления в ГАБТ, в том 
числе на балет «Щелкунчик». Злоумышлен-
ники создавали платформы-зеркала, кото-
рые сложно отличить от официального сайта 
ФГБУК «Большой театр России», и продава-
ли там проходки по завышенной цене, что на-
рушает права потребителей на получение 
необходимой и достоверной информации 
о товаре или услуге, изготовителе, продав-
це, исполнителе.

«Известия» рассказывали, как Театру ку-
кол Образцова удалось вычислить органи-
заторов подобных мошеннических схем 
реализации и начать против них судебное 
разбирательство.

Обращения в ведомство пострадавших 
от спекулянтов не носят массового характе-
ра. По информации Минкультуры, их число 
ежегодно сокращается. Но куда бежать, ког-
да вас уже обманули?

— Поскольку Министерство культуры Рос-
сии не имеет полномочий по расследованию 
фактов правонарушений, более быстрый эф-
фект даст обращение в уполномоченные пра-
воохранительные органы. При обращении 
граждан ведомство информирует об этих 
фактах соответствующие органы внутрен-

них дел. А если поступает информация о де-
ятельности сайтов-двойников, или клонов, 
информация передаётся в Роскомнадзор, — 
сообщили «Известиям» в министерстве.

Как заявили «Известиям» в пресс-службе 
Роскомнадзора, после того как судебные ре-
шения попадают в ведомство, ссылки с за-
прещённой информацией вносят в единый 
реестр. В адрес провайдера хостинга направ-
ляется уведомление. По закону владелец ин-
тернет-ресурса обязан удалить противоправ-
ный контент в течение 24 часов. Если этого 
не происходит, Роскомнадзор ограничива-
ет доступ к интернет-странице.

Согласно рекомендациям Минкульту-
ры России, на сайтах ФГБУК (федеральные 
государственные бюджетные учреждения 
культуры) размещена информация, преду-
преждающая зрителей о том, что, приобре-
тая билеты у сторонних организаций, они ри-
скуют быть обманутыми.

— Покупать билеты рекомендуется ис-
ключительно в кассах, на сайтах учрежде-
ний и у официальных партнёров, — поясни-
ли «Известиям» в министерстве.

В этом году «Щелкунчика» также можно 
увидеть в сотне кинотеатров страны. Впервые 
30 декабря в 19.00 и 31 декабря в 12.00 пройдут 
прямые трансляции спектакля из историче-
ского здания Большого театра. Стоимость 
билета в столичном кинотеатре «Октябрь» 
от 1150 до 1600 рублей. Ну а для тех, у кого 
не будет и этой возможности, ГАБТ по-
кажет трансляцию балета 31 декабря 
в 20.00 на странице официально-
го сообщества театра 
в «ВКонтакте».
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Взмахнули «Крыльями»
Самарский клуб сотворил сенсацию в гостях у «Зенита»

Алексей Фомин 

Борьба за медали в чемпионате Рос-
сии по футболу обострилась ровно 

за тур до зимней паузы. Это произошло 
после домашних поражений всех трёх 
лидеров в 17-м туре. Московский «Локо-
мотив» проиграл на своём поле «Химкам» 
(1:3), петербургский «Зенит» — самарским 
«Крыльям Советов» (2:3), а «Краснодар» — 
столичному «Спартаку» (0:3), который 
благодаря этой победе вошёл в первую 
тройку. Возможно, в борьбу за медали 
включится и московское «Динамо», если 
в понедельник обыграет в гостях гроз-
ненский «Ахмат». Между тем всё даль-
ше от лидеров столичный ЦСКА, с трудом 
спасшийся дома от поражения в матче 
с казанским «Рубином» (2:2).

�� «ЗЕНИТ» — «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

После того как в начале недели в рос-
сийском футболе вспыхнул скандал 
из-за заявления губернатора Самар-
ской области Вячеслава Федорище-
ва, казалось, что кризис «Крыльев» 
продолжится. Предполагалось, что 
на команде скажется даже не растира-
жированное высказывание главы ре-
гиона о 36 млн рублей, которые один 
из сотрудников клуба просил на воз-
врат долга «неназванным преступ-
никам, занимающимся коррупцией 
в судейском корпусе российского фут-
бола». Чуть позже Федорищев выска-
зался и касательно зарплат тренеров 
в российском футболе.

— Я знаю прецеденты, когда тренер 
не самого сильного клуба получает по-
рядка 100 млн фикс, а есть ещё премии 
и так далее, — сказал губернатор. — Из-

вините меня, но 100 млн рублей в год — 
это достаточно серьёзное вознаграж-
дение. А ещё эти премии... У меня есть 
вопросы к этому... Если по каким-то при-
чинам он не показывает хорошую игру, 
но сообщество, которое за ним стоит 
и занимается агентской деятельностью, 
инициирует кампанию в СМИ по его 
защите, хотя, по идее, его нужно снять 
за плохую игру... 100 млн рублей за то, 
чтобы уволить непрофессионала, че-
ловека, который стал непрофессиона-
лом, это ту мач.

Региональный руководитель не на-
зывал впрямую главного тренера «Кры-
льев» Игоря Осинькина, но часть фут-
больного сообщества связала эти 

слова именно с 59-летним специа-
листом. А накануне матча в Питере 
«Спорт-Экспресс» опубликовал инфор-
мацию о том, что Осинькин принял эти 
слова на свой счёт и изъявил желание 
подать в отставку. Но руководство клу-
ба уговорило его остаться.

Казалось, всё это ещё больше усу-
губит осенний кризис «Крыльев», кото-
рые не выигрывали семь матчей подряд. 
Правда, серия неудач прервалась туром 
ранее благодаря домашней волевой по-
беде над грозненским «Ахматом» (2:1). 
Но мало кто верил, что самарцы совла-
дают в гостях с набравшим ход «Зени-
том», который в предыдущих 16 турах 
выиграл 12 раз при трёх ничьих и одном 

поражении, а буквально неделю назад 
вернул лидерство в таблице.

Уже на четвёртой минуте петербург-
ская команда повела в счёте благода-
ря голу Максима Глушенкова. Казалось, 
быстрый мяч положил начало разгрому 
«Крыльев». Но уже через 15 минут они 
повели: Иван Сергеев и Иван Олейников 
с интервалом в минуту забили по мячу. 
А на исходе первого получаса матча Сер-
геев забил и второй мяч в ворота своей 
бывшей команды. Самарцы повели 3:1.

После этого при серьёзном террито-
риальном преимуществе «Зенита» гости 
мужественно держали победный счёт. 
И лишь один раз на 72-й минуте позво-
лили Нуралы Алипу сократить отста-
вание. «Крылья» благодаря этой победе 
поднялись на десятое место. А «Зенит» 
удержал лидерство только из-за осечки 
«Краснодара», который отстаёт от пер-
вой строчки на одно очко.

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

С середины октября «Спартак» начал на-
бирать ход в чемпионате после провалов 
летом и в первой половине осени. «Крас-
нодар», в свою очередь, с середины ноя-
бря тоже начал сдавать. Выездная ничья 
с казанским «Рубином» (1:1), в результате 
которой прервалась 11-матчевая побед-
ная серия южного клуба, не выглядела 
большой трагедией. Но дальше после-
довала упущенная на последних мину-
тах выездная победа над «Химками» (2:2), 
и «быки» опустились на второе место.

«Спартак» был на кураже после раз-
громной победы в дерби над «Локомо-
тивом» (5:2). И даже вылет из «Пути РПЛ» 
Кубка России от «Ростова» (0:1; 1:2), слу-
чившийся на минувшей неделе, не вос-
принимался как признак проблем, так 
как на этот турнир главный тренер крас-
но-белых Деян Станкович провёл широ-
кую ротацию состава.

В Краснодаре вновь результативно 
провёл матч Манфред Угальде. После че-
тырёх мячей в ворота «Локо» он дважды 
забил «быкам» в середине первого тайма 
и укрепил своё лидерство в гонке бом-
бардиров — на счету коста-риканского 
нападающего 14 голов в 17 матчах РПЛ. 
«Спартак» особых шансов отыграться 
«Краснодару» не дал, а в конце встречи 
Эсекьель Барко довёл дело до разгрома.

Благодаря пятой победе подряд крас-
но-белые сравнялись по очкам с замы-
кающим первую тройку «Локомотивом», 
уступая ему лишь по дополнительным 
показателям. Отставание от «Зенита» 
команда Станковича сократила до пяти 
баллов.

«Красные» или «синие»

Максим Алланазаров

Журналист «Спорт-Экспресса» 

Н есколько недель назад я предупреж-
дал в своём Telegram-канале, что гря-

дёт огромный скандал и такого в нашем 
футболе ещё не было. Первым человеком, 
кто публично раскрыл его детали, стал гу-
бернатор Самарской области Вячеслав 
Федорищев. Из его эпохального выступле-
ния мы узнали и про 36 млн рублей долга 
«Крыльев Советов» перед судьями, и про 
500 млн на чёрном рынке, и о десяти клу-
бах, замешанных в коррупционной сети.

Эта информация похожа на ту, кото-
рую не так давно услышал я. Поверьте, 
губернатор сказал далеко не всё. Мас-
штаб может оказаться гораздо больше.

В четверг, 28 ноября, стало известно, 
что дело передано в правоохранитель-
ные органы. То есть пути назад нет.

У меня нет оснований считать, что 
господин Федорищев мог поднять на-
столько серьёзную тему, не имея на ру-
ках каких-либо фактов. Скорее все-
го, они есть — причём достаточно 
весомые. И передача дела в органы 
это подтверждает. Очевидно, что всё 
это не ради каких-то локальных целей 
губернатора.

Мне кажется, в этой истории сто-
ит обратить внимание на недавнее от-
странение Владислава Безбородо-
ва. Формальной причиной бана одного 
из опытнейших и лучших арбитров 
страны стала критика коллег в соцсетях 
от своего имени. Учитывая, что в январе 
Безбородову исполнится 52, а наказа-
ние распространяется до конца сезона, 
его карьера фактически завершена.

Однако мои источники утверж-
дают: Владислав пострадал вовсе 
не из-за комментариев — в первую оче-
редь сказалось отрицание арбитром 
вины, а также ещё одна деталь, непо-
средственно связанная с его работой 
на матчах премьер-лиги. Уверен, что 
ветеран судейского корпуса и один 
из самых авторитетных рефери Рос-
сии будет как минимум допрошен 
в ходе начавшегося расследования.

В текущей ситуации видится два 
прогноза на окончание этого громкого 
дела: позитивный и негативный.

Начнём с первого: вскроется груп-
па лиц, которая влияла на матчи через 
арбитров. В этом случае всё закончит-

ся несколькими тюремными срока-
ми для футбольных и не только людей, 
а также наказанием клубов — частич-
но из РПЛ, но в основном из Первой 
лиги. Несколько судей будут отстра-
нены.

Что станет с «Крыльями»? Если в ходе 
следствия вскроется причастность са-
марцев к коррупционной деятельности, 
думаю, для них всё обернётся ссылкой 
во второй дивизион, оттуда они начнут 
возвращение в РПЛ, пройдя все проце-
дуры очищения клуба.

Подобный исход — победа «красных».
Теперь негативный прогноз: рассле-

дование максимально затянут, улик 
будет мало. В итоге пару человек из су-
дейского корпуса показательно нака-
жут, нескольких судей пожизненно 
отстранят. Но никого не посадят — мак-
симум выпишут штрафы. Из клубов 
под раздачу попадут представители 
ФНЛ: с кого-то снимут очки, кто-то ли-
шится профессионального статуса. 
Не более.

Если всё окажется плюс-минус 
так — победа «синих».

Отразится ли как-то вся эта история 
на перспективах действующего пре-
зидента РФС Александра Дюкова пе-
реизбраться на новый срок? Нет. Уве-
рен, в высшем руководстве РФС и РПЛ 
изменений не будет. Максимум свой 
пост покинет Милорад Мажич, кото-
рый просто не станет продлевать кон-
тракт и спокойно уедет домой. Па-

вел Каманцев также поработает 
какое-то время — но долгим этот пе-
риод, по моим оценкам, не будет.

Исторический судейский скан-
дал набирает обороты и получает кон-
кретные очертания.

Важно, чтобы расследование дове-
ли до конца — в этом заинтересованы 
все. На кону стоит наш с вами футбол.

И только на судьях Федори-
щев останавливаться не собирает-
ся. «Я в понедельник, 2 декабря, пла-
нирую подать очередное заявление 
в правоохранительные органы — уже 
по факту работы агентских групп 
в российском футболе. На опера-
тивном совещании в понедельник 
об этом подробно расскажу», — поде-
лился самарский губернатор в своих 
социальных сетях.

В конце видеосообщения 
Федорищев обратился к не-
коему Павлу — вероятно, 
к Павлу Андре еву, 
долгое время 
работавшему 
с «Крыльями 
Советов». При-
чём нередко 
клиенты аген-
та уходили 
из самар-
ского клуба 
за неболь-
шие деньги. На видео губернатор под-
мигнул и пригласил его на совещание.
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Не обходилось без эф-
фектных твинеров, 
подач с руки и дру-
гих красивых ударов, 
которые не так часто 
можно увидеть в офи-
циальных матчах

Южного точка
Как завершился теннисный турнир в Петербурге

Сергей Подушкин 

М еждународный теннисный тур-
нир «Трофеи Северной Паль-

миры» можно уже назвать тради-
ционным. В этом году он прошёл 
в Санкт-Петербурге в третий раз и, 
несмотря на выставочный статус, 
собрал сильный состав участни-
ков и аншлаг на трибунах. Самым 
ярким матчем всего турнира стала 
игра Карена Хачанова и Александра 
Бублика, не обошлось и без трога-
тельного прощания с завершившей 
карьеру олимпийской чемпионкой 
Еленой Весниной. А финальную по-
бедную точку в командном проти-
востоянии со «Сфинксами» неожи-
данно для многих поставил капитан 
«Львов» Михаил Южный, сыгравший 
свой прощальный матч в 2018-м как 
раз на этом петербургском корте. 
Сейчас 42-летний Южный внезапно 
вернулся на корт в заключительных 
геймах всего трёхдневного поедин-
ка и не подкачал.

Командный формат появился 
уже в 2022-м на первых «Трофеях Се-
верной Пальмиры», в 2023-м россий-
ских и иностранных теннисистов 
и теннисисток разделили на два 
коллектива — «Львы» и «Сфинксы», 
что осталось и в 2024-м. Однако 
не обошлось и без инноваций. Если 
в прошлом году зачёт вёлся по ко-
личеству побед в отдельно взятых 
встречах, то на сей раз организато-
ры решили придать важность каж-
дому гейму — всё шло в общий за-
чёт. Привычный для традиционного 
тенниса счёт до шести геймов, клас-
сические сеты с переходами после 
нечётных геймов — всё это исчезло, 
а на смену появился совершенно но-
вый формат. Где всё плясало исклю-
чительно от времени: каждая игра 
состояла из трёх партий по 20 минут 
каждая. Причём перерыв по ходу 
каждого сета был только один — 
на самом экваторе, после десяти 
минут игры. Кроме того, привыч-
ные «больше — меньше» в геймах 
были заменены решающими оч-
ками, что уже применяется в паре 
и на официальных соревнованиях.

Кстати, теннисисты, многие 
из которых только недавно воз-
обновили тренировки после от-
пусков, отмечали: пусть матчи 
получаются по времени доволь-
но короткими, но с учётом мини-
мальных пауз на отдых весьма ин-
тенсивными. К тому же соперники 
ради зрелищности особо не жале-
ли друг друга, регулярно радуя пу-
блику комбинациями «укорочен-
ный — обводящая свеча», заставляя 
порой оппонентов по два-три раза 
за розыгрыш бегать по корту впе-
рёд и назад.

Само собой, не обходилось без 
эффектных твинеров, подач с руки 
и других красивых ударов, кото-
рые не так часто можно увидеть 
в официальных матчах. Здесь же 
без психологического напряжения 
спортсмены порой позволяли себе 
создавать настоящие теннисные 
шедевры. Но, безусловно, ударом 
турнира стал выигрыш очка руко-
яткой ракетки от Бублика в игре 

против Хачанова. Матч между дву-
мя теннисистами высокого уровня, 
да ещё и обладающими необходи-
мым артистизмом, собрал полные 
трибуны. Болельщики по очереди 
кричали: «Карен!» и «Саша!», ведь 
пусть Бублик, в отличие от Хачано-
ва, хотя и представляет не Россию, 
а Казахстан, он является, можно 
сказать, местным уроженцем — ро-
дился и вырос в Гатчине Ленин-
градской области.

Этот матч Бублик проиграл, 
но всё равно, пожалуй, стал самым 
ярким игроком домашнего турни-
ра. Да и остальные были хороши. 
Хачанов, Диана Шнайдер, Анаста-
сия Потапова, играющая за Казах-
стан россиянка Юлия Путинцева, 
а также испанцы Роберто Баутиста 
Агут и Педро Мартинес, болгарка 
Виктория Томова, серб Душан Лай-
ович и австралиец Танаси Кокки-
накис показывали качественный 
теннис, не забывая и про культур-
ную программу.

Хачанов признался, что посо-
ветовал Танаси сходить в русскую 
баню. «Не знаю, согласится он или 
нет, но мне кажется, он не пред-
ставляет, что его ждёт, если он пой-
дёт. С вениками и по всем прави-
лам», — улыбался Карен. Впрочем, 
Коккинакис в Петербурге явно был 
готов к новым ощущениям, а также 
восхищался теннисной публикой. 
Кстати, он признался корреспон-
денту «Известий», что регулярно 
общается со своим другом Ником 
Кирьосом, который планирует в ян-
варе вернуться в тур после тяжё-
лой травмы.

— Мы выигрывали с ним в паре 
Australian Open. И если всё бу-
дет нормально, сыграем с Ником 
в Мельбурне и в 2025-м, — отметил 
Танаси.

В итоге именно Коккинакису 
довелось завершать турнир мат-
чем с Баутистой Агутом. «Сфинк-
сы» австралийца к тому момен-
ту уступали «Львам» несколько 
очков, так что от Коккинакиса 
требовался игровой подвиг. Вот 
только совершить его в матче с ис-
панским ветераном не удалось. 
Баутиста вёл, как вдруг пример-
но минут за семь до окончания за-
ключительного третьего сета ис-
панца заменил капитан «Львов» 
Южный, что предусмотрено ре-
гламентом.

В первых розыгрышах Миха-
ил, который шесть лет назад про-
вёл свой последний матч в карье-
ре как раз против Баутисты Агута, 
поначалу без разминки выглядел 
не очень уверенно. Но буквально 
после одного неудачного гейма, 
что называется, втянулся. И явно 
удивил расслабившегося было 
Коккинакиса шикарными реза-

ными и укороченными ударами, 
взяв два заключительных гейма 
подряд. В итоге «Львы» победи-
ли 116:111.

— На самом деле неожиданно. 
Сказали, иди сыграй пару геймов. 

Мне два раза не надо предлагать — 
пошёл и сыграл. Это особенный для 
меня зал, он всегда заряжал и заря-
жает меня энергией, — с улыбкой 
прокомментировал свой теннис-
ный экспромт Южный.

Впрочем, на «Трофеях Север-
ной Пальмиры» часто улыбались 
не только победители, но и прои-
гравшие. Все заряжались позити-
вом перед новым сезоном. И это 
было совершенно нормально.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Финальную точку 
в командном противостоянии 
поставил Михаил Южный
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